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d Dar vida

a Jesús
María, la Madre, aquí se ve
no tanto inclinada hacia los hermanos, 
sus hijitos, sino dirigida hacia Dios.
En Ella está el «Mi Dios y mi todo». Todas 
sus facultades espirituales y sus fortalezas 
físicas son, momento tras momento, 
consumadas por la Llama del Espíritu 
que habita en Ella. Es como una vela que 
consumándose alimenta la vida de Dios 
encendida en Ella. 
Vive de Dios, Dios vive en Ella
que se anula totalmente - momento
tras momento - para dar vida a Él.
Su Voz que es Su Voluntad
habla fuertemente en el fondo de su alma 
porque Ella siempre la escucha.
Es la sierva totalmente a su servicio:
la sierva del Señor. Por eso
Lo hace grande porque Su vida
Lo muestra así: totalmente. Retirándose 
completamente deja lugar a Él por entero. 
Y Él siempre la colma porque el amor de 
Ella Lo llama. 
Es la creatura elegida. Él se muestra
totalmente a Ella, se manifiesta totalmente
y de manera nueva: humanamente
y como Hijo porque Ella lo amó así: con 
todo su ser: ¡con su corazón
destinado a la Maternidad divina!
¡Mamá! Si Jesús te llamó «mamá» ¡cómo 
puedo yo también llamarte así!
Yo también puedo ser Ella: también en mí 
habla la Voz que es Luz. ofrezco momento 
tras momento mi ser a la Luz para 
magnificar al Señor y glorificarlo. 
Ser una pequeña María, hija de María como 
Jesús: la nada perpetua, el Silencio, 
el Servicio de amor al Amor.
Y entonces el Espíritu en mí dirá (así como 
irrumpió en el corazón de la Madre): 
«Mi alma glorifica al Señor».

Chiara Lubich

De “Parole di Vita “ por Fabio Ciardi, Città Nuova Editorial,   
Roma 2017 – pp 78-79 – Palabra de Vida del 1° de julio de 1950

Proclama mi alma la grandeza  
del Señor (Lc 1,46)
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El primer volumen 
Palabras de Vida inaugura la 
nueva colección «obras de 
Chiara Lubich», un plan edi-
torial ideado por el Centro 
Chiara Lubich y por la edito-
rial Ciudad nueva, sobre la 
incidencia histórica de la vida 
y del pensamiento de Chiara, 
tal y como se deduce del vasto 
patrimonio literario que la au-
tora ha dejado y que va desde 
textos autobiográficos, a dia-
rios; desde las cartas, a la espi-
ritualidad (incluido el Paraíso 
‘49); desde las conversaciones 
a los discursos fundacionales; 
de los estatutos a las entrevis-
tas, etc. Un corpus de obras, 
con muchos escritos inéditos, 
ordenado por géneros litera-
rios, que nace a los diez años 
de la muerte de Chiara.

nueva colección editorial 

Las obras de Chiara Lubich

La presentación a la prensa, el 13 de noviembre en Roma, 
en la Federación nacional de la Prensa Italiana, tuvo como rela-
tores a Mons. Piero Coda, presidente del Instituto Universitario 
«Sophia» y miembro del comité científico; Donato Falmi, direc-
tor de la colección y P. Fabio Ciardi, ordinario de teología espi-
ritual en el «Claretianum», editor del volumen. Moderador del 
evento, Paolo Rodari, periodista de Repubblica. De sus interven-
ciones surgía el protagonismo de Chiara en la escena del siglo 
XX y de los inicios del XXI, como «lúcida innovadora y cálida 
vivificante del cristianismo en un momento de crisis», como se 
ha dicho después en la prensa.

Piero Coda ha recordó la energía vital de Chiara, al «proyec-
tar una nueva mirada a la realidad compleja en la que estamos 
sumergidos, para responder, con visión, con pertinencia, de 
modo incisivo, a los desafíos que nos interpelan». Qué quería 
decir para Chiara replantearse la economía, la política, el diálogo 
entre las religiones, incluso la reforma de la Iglesia. Ha hablado 
de ella como de «una voz muy actual, ya que no hay país en el 
mundo donde la semilla de este carisma no esté fermentando»

Aun con todo, el conocimiento del pensamiento de la 
fundadora del Movimiento de los Focolares tendrá su pleni-
tud cuando toda la obra proporcione una llave de lectura a 
través de todos sus escritos.

Donato Falmi explicó, sin embargo, que «no se puede ha-
blar de Opera omnia, porque el patrimonio literario de Chiara 
es enorme y requiere todavía tiempo para que sea elaborado, 
además hay partes delicadas que por el momento se deben 
conservar». En el volumen Palabras de Vida, ha explicado Ciardi, 
lo «ya editado» se une a los «originales» de muchos textos y a la 
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Diez años después de la muerte de la 
fundadora de los Focolares, un plan editorial 
prevé - a lo largo del tiempo - la publicación 
de 14 volúmenes, que presentan, de forma 
sistemática, el patrimonio del  
pensamiento de Chiara.
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La atención de la prensa
Muchos los periódicos, italianos 

e internacionales, que han resaltado 
el evento. Traemos aquí una parte del 
artículo aparecido en El Observador 
Romano

«Chiara ha sido ciertamente una 
importante figura carismática, pero 
también una intelectual católica de 
relieve, que ha preparado y sugerido 
muchas de las novedades conciliares, y 
ha echado las semillas de los cambios 
que aún se tienen que realizar. Como 
una reforma que supere la cerrazón de 
una Iglesia centrada exclusivamente en 
la jerarquía - y en esto muy próxima al 
Papa Francisco - o una mayor apertura 
hacia el papel de las mujeres. […]

El pensamiento de Chiara merece 
por ello, ser acogido y leído con inte-
rés, para restituirle ese papel de lúcida 
innovadora, de cálida vivificadora del 
catolicismo en un momento de crisis. 
Un papel que ha tenido y ha realizado 
a través de una serie de propuestas y de 
análisis que pueden ser de ayuda para 
toda la Iglesia».

Lucetta Scaraffia, L’Osservatore Romano,  
15/11/2017, pag. 5

http://www.focolare.org/press/it/news/ 
2017/11/06/opere-di-chiara-lubich

«finalización» de otros. El objetivo era que fuera 
«clara y comprensible» la experiencia de la Lubich, 
sus intuiciones, sus «destellos de luz», los impulsos 
que transformaba en acción y que ponía por escri-
to en modestos folios, con un lenguaje inmediato, 
incisivo, directo, a veces anticipando temas».

Los medios de comunicación han comen-
tado el evento con observaciones que ponen de 
relieve que esta colección «se esperaba y ahora 
abre un canal nuevo para el conocimiento de su 
pensamiento, poco discutido hasta ahora a pesar 
de la amplitud de su mensaje, de su Carisma y 
de las muchas semillas arrojadas en campos de 
máxima actualidad hoy» (Ansa).

Han remarcado que «la Lubich observaba el 
mundo, y a cada segmento de vida asociaba una 
enseñanza de Jesús en el Evangelio». Par ella «el 
Evangelio era el pan del que nutrirse diariamente, 
así como el filtro para mirar la realidad que la ro-
deaba. Un solo versículo, una palabra clave, una 
frase, era una ayuda para orientar el día hacia ese 
amor de Dios que trató de dar a conocer a mi-
les de personas mediante el testimonio de vida 
y la gran obra que fundó, el Movimiento de los 
Focolares». (www.lastampa.it)., 

«Pero de lo que advertía la exigencia, en los 
últimos años, era de pasar de una experiencia 
pionera en algunos vectores de reforma de la 
vida eclesial, a una inteligencia suya razonada, 
a su programa a lo grande». Ha tomado vida, 
«ante todo, un nuevo paradigma cultural. Esto 
para Chiara, solo puede venir de un robusto re-
nacimiento espiritual. Es decir, de la capacidad 

de tener fijos los ojos del 
corazón y de la mente, en 
la luz de la Palabra de Dios 
que se ha hecho carne, 
y se ha encarnado en el 
grito de la humanidad» - 
escribe el periódico online 
In Terris, reportando la in-
tervención de Piero Coda. 
(www.interris.it).

La redacción
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A veces un encuentro especial puede 
transformar una vida y hacer que renazca 
una familia. «Mi marido y yo no hablábamos 
nunca de cuestiones importantes - cuenta 
una pareja de Burkina Faso un después de 
haber participado la pasada primavera en 
el evento de Loppiano (Florencia) “Family 
Highlights” y de la escuela para familias 
que se realizó después en Castelgandolfo. A 
cada mínima diferencia, el daba un portazo 
y se iba de casa. Pero desde que volvimos de 
Roma, hemos empezado un cambio radical. 
El diálogo se ha vuelto constructivo y se ha 
regenerado la relación»

«Family Highlights» ha sido un evento 
internacional, no solo porque en Loppiano 
el 11 y el 12 de marzo estaban presentes 
familias de todos los continentes, sino por-
que, durante el año, en muchos lugares del 
mundo se han multiplicado los encuentros, 
alargando en el tiempo y en el espacio una 
única experiencia, a través de la cual recor-
dar a Chiara Lubich en el noveno aniversario 

Family Highlights

Luces para la sociedad
A lo largo de este año dedicado a «Chiara Lubich y la familia»,  

numerosas las iniciativas en todo el mundo

de su marcha al cielo y todo lo que el ideal 
de la unidad puede ofrecer íntimamente a la 
vida de la familia

Desde los meetings de varios días como 
la Mariápolis de Australia y la de Siberia, 
promovida esta última, por una familia que 
pasó un año en la escuela Loreto, a las es-
cuelas para familias en Egipto y en Angola; 
las numerosas manifestaciones en Brasil, 
donde se ha implicado a los jóvenes y se han 
tratado temas de educación. En Venezuela, 
se ha puesto de relieve «cómo potenciar 
el amor y la esperanza en contraposición 
al ambiente de odio y de violencia». En 
Vietnam el weekend en Ho Chi Minh City ha 
contado con la participación de familias bu-
distas. otros eventos en México, Argentina, 
Canadá, Texas, nueva Zelanda, Singapur, 
china, Pakistán, Uganda, Burundi, Tanzania 
y Kenia. En el Líbano la jornada de la obra 
centrada en la familia, se ha organizado en 
colaboración con la Universidad del Espíritu 
Santo de Kaslik, poniendo en marcha un 
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Realizado con la contribución de una 
comisión ad hoc constituida por algunas 
familias de la secretaría central y otras en 
representación de los distintos continen-
tes, el Congreso Secretaría Familias nuevas 
del 19 al 22 de octubre en Castelgandolfo, 
ha querido subrayar la experiencia de «úni-
co corazón», es decir de la única realidad 
constituida por la secretaría central y las se-
cretarías de las zonas, juntas al servicio del 
mundo de la familia.

Ha sido un importante «taller» de diá-
logo sobre temas específicos familiares y 
ocasión para compartir vida, experiencias y 
perspectivas de futuro

nos hemos pregun-
tado cómo responder a 
los desafíos del acompa-
ñamiento de las familias, 
en las diversas fases y 
situaciones en las que 
se pueden encontrar. Se 
ha dedicado una mirada 
particular a la formación 
de los animadores, de los 
comprometidos y de los 
grupos, con una atención 
específica a los programas 

que se desarrollan en la Escuela Loreto, en 
Loppiano y en las otras Ciudadelas

otra importante sesión de trabajo ha 
sido la dedicada al acompañamiento de las 
parejas que atraviesan momentos de critici-
dad, en la que también se han compartido 
experiencias piloto en este sentido, realizadas 
en Verona y Panamá y momentos de profun-
dización sobre las señales de la crisis y sobre el 
refuerzo en la relación de pareja. Después se 
ha afrontado la relación con las nuevas gene-
raciones dando espacio al proyecto «Up2me» 
y se ha vivido junto a los gen una intere-
sante presentación del Genfest 2018. Todos 
los participantes han acogido con mucho 
interés la realidad del naciente Centro de 
Estudios sobre la Familia.

Por último, el compromiso social de 
Familias nuevas, realizado también a través 
del trabajo de la onlus Afn, con tantas expe-
riencias que florecen en el mundo; y los cien 
proyectos para la infancia, activos en los dis-
tintos continentes.

Se está preparando un documento 
final, síntesis del trabajo desarrollado y de 
las reflexiones surgidas de lo compartido 
con todas las zonas, incluso con los que no 
han podido participar, para ser cada vez 
más como un «único corazón» que late al 
unísono.

Único corazón
En Castelgandolfo el encuentro 
internacional de las Secretarías 

Familias Nuevas

6 mariápolis
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proyecto de estudio sobre temas 
familiares conjuntamente con la 
facultad de Sociología. Uno de los 
últimos actos ha tenido lugar en 
setiembre en Alemania, donde 
han participado diversas familias 
de inmigrantes que ahora forman 
parte de los grupos de familias 
nuevas. En Perú la manifestación 
de Arequipa con el título «la familia 
en una sociedad que cambia», se 
ha desarrollado en octubre en la 
prestigiosa universidad católica san 
Pablo. La diócesis ha declarado el 
2018 «año dedicado a la familia», 
reiterando la importancia que tiene 
para la sociedad esta pequeña 
institución.

En los muchos eventos reali-
zados a lo largo del año, se ha ce-
lebrado también el 50º aniversario 
de familias nuevas y se ha vuelto a 
destacar «la tarea de las familias», 
que deben - según Chiara - «tener 
siempre encendido el amor en las 
casas, reavivando así los valores 
que Dios ha dado a la familia, para 
llevarlos a todos los ámbitos de la 
sociedad, con generosidad y sin 
descanso». Su intuición del «arte 
de amar» a través de muchas ex-
periencias, han demostrado que es 
posible reconstruir el tejido fami-
liar, encauzar y prevenir las crisis, 

Esta iniciativa inaugurada por San Juan Pablo 
II en 1994 se realiza desde entonces cada tres años, 
en diferentes sedes internacionales. El tema elegi-
do para esta edición es «El evangelio de la familia: 
alegría para el mundo». Es grande la expectación 
de las familias y de los que se ocupan de «familia», 
por este evento que, a partir de los dos recientes 
sínodo sobre la familia (2014-15) y de la exhorta-
ción apostólica del papa Francisco Amoris laetitia 
(2016), pondrá de relieve la familia cristiana y su 
aportación específica de ser «alegría para el mun-
do» y luz en los desafíos que plantea el mundo 
contemporáneo.

En el evento, promovido por el nuevo 
Dicasterio para los laicos, la familia y la vida, 
colaboran también Alberto y Anna Friso de los 
Focolares. Pero, quien lleva adelante los trabajos 
con pasión es la diócesis anfitriona que hace ya 
tiempo que ha puesto en marcha una poderosa 
máquina organizativa para la elaboración del 
programa, la logística, las catequesis preparato-
rias, la acogida. Llenas de entusiasmo están tam-
bién las familias nuevas irlandesas que se han 
puesto a total disposición para colaborar con el 
equipo organizador creado ad hoc por la diócesis 
y que durante esos días estarán felices de acoger 
en su tierra al mayor número posible de Familias 
nuevas del mundo, para vivir juntos momentos 
inolvidables de profundización, de comunión y 
de fiesta. 

Para info e inscripcione 
www.worldmeeting2018.ie

Hacia Dublín 2018
Del 21 al 26 de agosto la capital de 

Irlanda acogerá el IX Encuentro Mundial 
de las Familias

afrontar el dolor y las dificultades. «Comprender 
que también Jesucristo ha probado el dolor de la 
separación», decía una joven esposa a quien había 
dejado su Marido, «ha dado un valor inmenso a 
todo mi sufrimiento, que han acogido las familias 
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durante el concilio Vaticano II y vio en la espiri-
tualidad de los Focolares la respuesta a la nece-
sidad de unidad de su país.

Durante este año, diversas celebraciones 
han recordado aquellos inicios y han culmi-
nado, la primera semana de noviembre, con 
tres eventos. Presente Jesús Morgan que ha 
vivido 23 años en Chile y ahora volvía como 
co-presidente del Movimiento de los Focolares, 
llevando el amor y la unidad de la presidenta, 
Emmaus y la riqueza de la vida de la obra en el 
mundo. Presentes también Silvia Escandella y 
José Antonio Polimeni, delegados del Conosur.

Tomar el pulso del tiempo
Primer acto: la presentación del libro de 

Jesús Morán Tomar el pulso del tiempo. El desa-
fío de la actualización de un Carisma, la traduc-
ción de La fedeltà creativa. D. Tomás Scherz, 
vice gran canciller de la Universidad Católica, 

50 años de fraternidad

que me han conocido. Gracias porque la 
familia existe y hay quienes no se dan por 
vencidos»

Además, el compromiso de ayudar 
a las familias necesitadas, la formación 
de los novios, el acompañamiento de fa-
milias en crisis y el servicio en el territo-
rio a distintos niveles, han resonado con 
fuerza. Todo esto, junto a una iniciativa 
concreta de hermanamiento entre fami-
lias de distintos países, ha dado peso a 
la consigna de Chiara en 1967: «pongo 
sobre vuestros hombros la parte más 
problemática, la parte más sufriente de 
la humanidad», afirmaba la fundadora 
de los Focolares, confiando a Familias 
nuevas los muchos dolores y los desa-
fíos que tocan el mundo de la familia: se-
paraciones, viudedad, abandonos, niños 
que permanecen años en los orfanatos.

La alegría ha sido la característica 
común de estos eventos; la certeza de 
que la construcción de un mundo unido 
pasa también a través de la familia que, 
frágil e imperfecta, pero renovada desde 
el interior, puede ofrecer al mundo la luz 
y el amor que lo resana

Giovanna Pieroni

Con Jesús Morán para celebrar la llegada del Focolar a tierras chilenas

En Chile

Era el año 1967 cuando se estableció 
en el sur de Chile, en osorno, el primer 
focolar a petición del obispo Francisco 
Valdés Subercasseaux (hoy venerable). 
Había conocido a Chiara Lubich en Roma 

El Centro Mariápolis de Chile, en Cunaco
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ha puesto de relieve «la repercusión eclesial 
en completa sintonía con el magisterio del 
Papa Francisco». 

En diálogo con el autor, una teóloga y 
un jurista. «Los carismas son como los brazos 
y los pies que nos permiten mantener una 
Iglesia en movimiento, dinámica» - ha afirmado 
Andrea Musalem, teóloga del Movimiento de 
Schönstatt. Para Patricio Zapata, constitucio-
nalista, la contribución que estamos llamados a 
dar a nuestra cultura es la de «ser testimonio de 
un diálogo posible, sin necesidad de ridiculizar 
al otro, humillarlo, denigrarlo. Esta es una tarea 
enorme».

Jesús Morán por su parte, destacó que «el 
desafío radica en recrear la cultura cristiana 

poniendo en práctica la dinámica 
de Jesús, que es el encuentro sig-
nificativo con las personas» sobre 
todo asegurarse de que «Jesús 
“esté vivo” en la comunidad. […]
Si no escuchamos las preguntas 
del mundo, corremos el riesgo de 
ofrecer respuestas a preguntas 
que el mundo no tiene. Y este es 
el drama de la iglesia hoy. La enor-
me tarea es volver a la radicalidad 
del evangelio. Debemos encontrar 
un lenguaje adecuado. Este es un 
tiempo apasionante…».

Al final del debate se ha dicho que el 
pensamiento expresado en el libro era ca-
paz de «llevar un mensaje cristiano de espe-
ranza sobre el futuro de la iglesia trazando 
pistas para actualizarlo y así reforzar y revi-
talizar la misma Iglesia».

Han asistido a la presentación los 
cardenales Ricardo Ezzati, Arzobispo 
de Santiago, Francisco Javier errázuriz, 
Arzobispo emérito de Santiago, el obispo 
Fernando Ramos auxiliar de Santiago, el 
obispo emérito de Temuco, Mons. Camilo 
Vial, el nuncio apostólico, Mons. Ivo Scapolo, 
algunos pastores de las iglesias luterana, 
bautista y pentecostal, además de represen-
tantes de la Fraternidad Ecuménica y de la 
Confraternidad Judeocristiana.

Un centro para el diálogo
Hay que decir que Jesús Morán 

vivió en Chile durante el régimen 
militar. En el momento del referén-
dum de 19998 sobre la continuidad 
de la dictadura de Pinochet, junto a 
los gen que estudiaban en la univer-
sidad donde trabajaba, organizaron 
varias iniciativas como contribución 
al diálogo. Morán recuerda: «Vivimos 
momentos inolvidables, como esa vez 
que un joven, hijo de un militar, aceptó 
el diálogo con el hijo de un encarcela-
do desaparecido. Era un diálogo de la 
vida; no era un enfrentamiento de las 
ideas, era el comienzo de un nuevo 
Chile, gente que podía hablar, que po-
día dialogar. Cuando después llegó la 
democracia, en la misma universidad 
fundamos el “Centro de encuentro 
para el diálogo” con personas de par-
tidos distintos para suscitar así una 
cultura de diálogo...».

El obispo Francisco Valdés Subercasseaux con algunos 
de los primeros que dieron vida al focolar en Chile
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Chile ¿país fraterno?
El segundo evento ha tenido el carácter 

de un encuentro cultural con el título «¿Es Chile 
un país fraterno? Hacia una convivencia con to-
dos». Ha consistido en un intercambio dialéctico 
sobre los objetivos alcanzables en la gestación 
de la fraternidad en Chile. Varias las personas 
que actúan en el ámbito académico político y 
social, que han permitido un estudio serio so-
bre el tema. Al mismo tiempo una muestra con 

18 stand, daba visibilidad a varias instituciones 
comprometidas en promover la fraternidad. 

Uno de los relatores, que se declara ateo, 
comunista y masón, quiso demostrar con ve-
hemencia que Chile no es un país fraterno. 
En una actitud de escuchar dialógica Jesús 
respondió: «por todo lo que has dicho Chile 
no es un país fraterno, pero tiene la vocación 
a la fraternidad, por esto lo cambiaremos 
juntos, contigo, nosotros creyentes y no cre-
yentes». Añadiendo que «ésta es la vocación 

fundamental del movimiento de los focolares. 
Estamos celebrando 50 años de un programa 
de fraternidad, de un sueño que podemos vivir 
juntos».

La presencia de Chiara Lubich 
«hasta los confines del mundo»

El tercer evento ha visto reunida a la comu-
nidad de los Focolares en el Centro Mariápolis 
«Amor». En el corazón vibraba el carisma de 
la unidad visto como respuesta a los desafíos 
actuales de Chile. «Estos días han sido una 
Pentecostés - decían algunos -. Hemos visto y 
palpado todas las gracias que Dios ha derrama-
do sobre la obra en Chile. Ahora juntos pode-
mos multiplicarlas, donarlas y, sin temor, “tocar 
la piel del otro” para construir la fraternidad con 
cada uno». «Estos son días de volver a fundar 
con una particular y materna presencia de 
Chiara que llega hasta los confines del mundo, 
¡hasta Chile!» Importante el mensaje del rabino 
Alejandro Bloch: «vuestra celebración es cele-
bración de la vida y del diálogo» El apoyo de los 
obispos es un impulso grande para impregnar 
cada vez más a la sociedad chilena de la vida 
del carisma de la unidad. Como nos deseaba 
Jesús, cada uno vuelve para vivir en su propio 
ambiente esta etapa de actualización: «la en-
carnación del Ideal con las características del 
pueblo chileno» demos gracias a María por este 
nuevo nacimiento. 

Beatriz Isola, Pablo Herrera
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Tres años después de la última edición 
eran muchos los que deseaban retomar los 
juegos que desde 1986 han marcado la dife-
rencia de muchos adolescentes que todavía 
hoy adultos, recuerdan agradecidos aquellos 
momentos de competición deportiva sana

Este año las «olimpiadas» se han 
desarrollado el 28 y 29 de octubre en el 
CEU, El «Centro Espiritual Uirapuru», la 
realización que ve operando juntos, en 
favor de los «últimos» de aquella región, a 
un grupo de Movimientos y Asociaciones, 
entre las que está el Movimiento de los 
Focolares. [ver box p.12].

Chicos por la unidad en Brasil 

Vuelen las «Olimpiadas» 
a Fortaleza

La apasionante experiencia contada por uno de los protagonistas  
del focolar de Fortaleza.

El título «Construyendo puentes» elegi-
do juntos sin reflexionar demasiado, al final 
nos ha involucrado a todos «viviéndonos» 
plenamente. La experiencia más bonita: ver 
a los jóvenes de los barrios ricos mezclados 
con los de las comunidades más pobres. Ya 
no se distinguían los unos de los otros. Un 
pedacito de «mundo unido» estaba allí, evi-
dente. Los gen3, levadura en la masa.

Los equipos están formados por 
chicos y chicas de los 10 a los 18 años, en 
perfecta armonía; los más mayores cuida-
ba a los más pequeños los más pequeños 
animaban a los más mayores. 
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donde he palpado por 
primera vez el dolor de 
este pueblo, escuchan-
do en primera persona 
y reviviendo las historias 
de los chichos y de las 
chicas de la «Fazenda da 
Esperança». Y sin embar-
go en estas «olimpiadas» 
parecía que el viento so-
plase en otra dirección.

En las ediciones an-
teriores se había podido 

acceder a campos deportivos 
profesionales o semi profesiona-
les, a buenos lugares; a medida 
que las puertas se cerraban en 
esta dirección, el recuerdo ataba 
las mentes, bloqueaba el espíritu, 
entristecía el pensamiento. Sin 
embargo, yo estaba feliz. Feliz 
por el lento y costoso cambio de 
dirección: la única posibilidad 
que quedaba era la «Comunidad 
Espiritual Uirapuru». 

La participación de comunidades pobres no 
tenía el más mínimo aspecto asistencialista: entra-
ba en el estilo «trinitario» y de esta interacción nos 
beneficiábamos todos.

Ya desde la preparación sentía algo dentro que 
me hablaban de Comunidad Espiritual Uirapuru 
(CEU). Quizás porque mi historia aquí está muy liga-
da a este lugar, a esta experiencia. Es el lugar donde 
he sentido que el tema del «paraíso terrestre» de 
Chiara Lubich era una realidad: «Vivir el evangelio 
es la cosa más concreta que podemos hacer para 
resolver los problemas de la sociedad». Es el lugar 

La «Comunidad Espiritual Uirapuru», 
cuyo iniciador es fray Hans (fundador de la 
Facenda da esperança), 

Es un complejo que surgen en una exten-
sa área donada por el empresario Benedito 
Macedo. En ella conviven o dan su aportación 
concreta 22 comunidades, nacidas de caris-
mas antiguos y nuevos. Acogiendo a perso-
nas víctimas de la droga, de la prostitución, 
del VIH, a niños en situaciones familiares difí-
ciles, atienden concretamente el lado huma-
no y también el espiritual. Las comunidades 
que forma parte del Ceu, respuesta fecunda 
del camino de comunión entre movimientos 
iniciado en Pentecostés 1998, se comprome-
ten a vivir la experiencia de encontrar su iden-
tidad específica perdiéndola en el conjunto.
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Comenzamos a trabajar, pero las brúju-
las todavía están desorientadas por campos 
magnéticos antiguos. «¿Seguimos adelante 
juntos, o nos paramos?». Serán «olimpiadas» 
menos profesionales, menos refinadas, pero 
quizás la brisa del Espíritu es la que nos está 
llevando a hacer algo distinto, algo en «sa-
lida». Decidimos ir hacia el norte común e 
incluso quien remaba en contra comienza a 
sincronizarse en la misma dirección.

Me acordé de un coloquio con Fede 
Marquetti, un focolarino de los primeros 
tiempos: «Para perder una idea, antes tienes 
que tenerla y tiene que ser tuya de verdad». 
En esta preparación me sentía dispuesto a 
perder mi idea, pero 
al mismo tiempo 
muy «padre» de ella. 
«Perdiendo» cada uno 
lo suyo, nos hemos 
convertido en «pa-
dres» y la idea poco a 
poco se ha ido afinan-
do y purificando.

El responsable 
de una comunidad 
del CEU había prome-
tido un espacio y ma-
terial. Todo el trabajo 
se había hecho sobre 
esta disponibilidad. 
Después llega al des-
mentido: no se puede usar ese espacio. La 
dinámica de perder y volcar en Dios toda 
preocupación es ya tan usual que después 
de pocos segundos de desorientación to-
mamos también esta adversidad como un 
claro signo del Espíritu.

Invitar a los niños de la comunidad del 
CEU era lo más importante para nosotros, 
pero el tiempo volaba. Las inscripciones, 
que llegaban muy lentamente, ponían un 

nudo en la garganta: ¿llegaremos al núme-
ro mínimo de participantes? Pero adelante, 
es Él, Jesús Abandonado la duda». Y nos 
fiamos.

Aquí la economía está atravesando un 
momento duro. Abrimos las inscripciones 
también para los que no podrían partici-
par por dificultades económicas, fiándonos 
de la providencia. Cuando los internos del 
movimiento conocer esta situación surgen 
muchos apoyos y se cubren todos los gas-
tos, también los imprevistos.

Entre los más de 100 atletas, la partici-
pación de los jóvenes del CEU es nuestra flor 
en el ojal y la sonrisa de los niños el icono de 

estas «olimpiadas». 
La alegría es eviden-
te en todos de ma-
nera extraordinaria: 
animadores, padres 
que han venido a 
ayudar, jugadores. 
Las chicas del “Lar 
Santa Mónica” (co-
munidad que acoge 
a adolescentes víc-
timas de abusos se-
xuales domésticos) 
que llegan un poco 
desafiantes y con 
ganas de volver en-
seguida a casa, han 

participado hasta el final y les hemos visto 
irse transformadas. Un niño de la comuni-
dad AnSPAZ ha dicho «Aquí he encontrado 
a mi padre»: se trataba de un gen3 tres que 
lo ha amado.

Estas y otras innumerables experien-
cias de unidad y amor recíproco con la 
comunidad del Ceu nos confirman que 
«cuanto más “no somos”, más somos»

Renzo Megli
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Para dar peso a los cuatro días de 
congreso de los gen2 de las Unidades 
Arcoíris y de las Secretarías de JmU, se han 
profundizado algunas realidades cultura-
les, guiados por expertos de la obra como 

Monseñor Vincenzo Zani, Secretario de la 
Congregación para la Educación Católica 
y Vincenzo Buonomo, docente de dere-
cho internacional, los cuales, dada la gran 
variedad de culturas presentes y la partici-
pación de jóvenes de otras religiones, han 
sido seguidos con mucho interés. Dichas 
intervenciones adquirían particular relieve y 
significado con los momentos de espiritua-
lidad que se proponían al inicio de cada día, 
acudiendo al patrimonio de Chiara Lubich. 
En particular sobre María, Madre de Jesús y 
Madre y nuestra, tema del año.

El sábado 18 se añadieron algunos re-
presentantes de los gen-re, gens y jóvenes 
de los Movimientos Parroquial y Diocesano, 
para valorar juntos que dirección tomar 
y el camino a recorrer. Muy apreciada la 

visita a Castelgandolfo del cardenal Lorenzo 
Baldisseri, secretario General del Sínodo de 
los obispos, que nos puso al corriente de 
trabajo que se realiza para la preparación del 
Sínodo sobre los jóvenes (octubre 2018), su-
brayando la enorme confianza que la iglesia 
ponen en las nuevas generaciones. Desde 
Polonia, conectado por skype, Jesús Morán 
nos ha sugerido que probemos a extraer, de 
la cultura que nace del Carisma, los elemen-

tos que responden a lo que espera 
nuestros coetáneos, para poderlos 
ofrece en el ámbito eclesial y civil. 
Expresaba su deseo de que, a través 
de la colaboración de los gen en las 
distintas formas de pastoral juvenil 
y mediante el United World Project 
(Uwp), sea posible cada vez más, con-
tribuir a dar un nuevo rostro a la igle-
sia y a la sociedad.

Hacia el Genfest

Juntos para proyectar el futuro
A mediados de noviembre 150 jóvenes representando  

varias zonas del mundo, se han dado cita en Castelgandolfo (Roma)  
para poner las bases del Genfest de julio 2018 y proyectar  

el futuro de la parte juvenil de los Focolares

La intervención 
de Mons. 
Vincenzo Zani 
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Momento culmen del congreso, duran-
te la trasmisión de la conexión CH, la apasio-
nada promoción del Genfest por parte de 
Emmaus, que con gran entusiasmo ha invo-
lucrado a toda la obra (ver recuadro). Hemos 
recogido el desafío de apuntar a una gran 

Por supuesto que me he inscrito y 
si todo va bien, pienso que iré. Por ahora 
querría aprovechar para dar las gracias a los 
jóvenes, porque pensar en llevar a Asia, al 
Genfest, a 10.000 jóvenes y quizás más, es 
verdaderamente un acto de valentía. Me 
parece que es la respuesta a la llamada que 
Chiara Lanzaba en los años 60: «jóvenes de 
todo el mundo uníos». Llamada que resue-
na hoy no solo para los jóvenes que la hacen 
propia como promotores, sino para todos 
aquellos que han seguido a Chiara en una 
obra que tiene como fin el «Ut omnes», el 
mundo unido. Un objetivo que todavía no 
se ha alcanzado. La primera generación sola 
no lo podía hacer, como no lo puede hacer 
la segunda: se necesitan más generaciones. 
El mundo unido es una idea para trasmitir 
de una generación a otra y las generaciones 
juntas tienen que tratar de llevarla a térmi-
no, dando todos los pasos que se puedan en 
ese momento histórico. Por tanto, el Genfest 
no es una cuestión que tiene que ver solo 
con los jóvenes, tiene que ver con todos no-
sotros. Por eso he visto que tenía que inscri-
birme y espero que seamos muchos.

Aunque no todos podremos ir a 
Manila, ¡todos trabajamos por el Genfest! 
Quisiera decírselo a todos, pero en serio. 
Alguien dirá: «yo estoy en un convento de 
clausura, yo estoy enfermo …». ofrece, reza. 
La oración y la oferta son muy importantes 
para pedir a Dios las gracias para muchos 
jóvenes que estarán allí y en todo el mun-
do donde se harán muchas actividades por 
el Genfest. Por tanto, pongámonos todos 
por debajo: se puede ayudar en la acogi-
da, para preparar el programa, dando una 
aportación económica a quien no tiene po-
sibilidades de financiarse; se pueden buscar 
sponsor. Quizás nosotros tenemos unas po-
cas monedas en el bolsillo, pero conocemos 
a alguien que si está sensibilizado podría 
participar con una suma más consistente. 
Hagamos toda nuestra parte, todo lo que 
sea necesario. El Genfest es mío, es nuestro. 
Lo llevamos adelante todos juntos y aunque 
solo pueden estar presentes físicamente 
10000, allí estaremos todos juntos, de todo 
el mundo.
ver Mariápolis online: http://www.focolare.org/

notiziariomariapoli/it/e-tu-ti-sei-iscritto/

participación en Manila y a realizar muchos 
Genfest locales, de modo que el mensaje 
del mundo unido resuene como un eco en 
cada ángulo del planeta.

Leandro Ramirez Brumatti

http://y4uw.org/events/genfest-2018/

… ¿y tú te has inscrito?
Emmaus no ha dejado escapar la ocasión de la conexión 
para lanzar junto a los y a las gen del mundo, reunidos 
en Castelgandolfo, el Genfest de julio 2018 en Manila y 
para implicar a toda la obra en su realización. He aquí 
una parte de cómo la Presidenta responde a la pregunta 
«¿y tú te has inscrito?» que le hacen desde Manila, donde 
ya hierven los preparativos

mariápolis
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Dos encuentros, dos congresos distin-
tos, pero no separados: por una parte, los 
cerca de 300 responsables de zona y sub- 
zona, por otra los casi 100 responsables 
de Humanidad nueva. Voluntariamente 
juntos, del 9 al 12 de noviembre, para 
aprender a acompasar su caminar. Al mis-
mo tiempo voluntariamente distinguido, 
para permitir a cada realidad el diseño 
de su propia identidad, según la visión 
de la fundadora, pero adaptada al tiempo 
presente

Una buena parte de los dos en-
cuentros se ha vivido juntos. Histórica 
la intervención de Emmaus y Jesús, la 
mañana del sábado 11 de noviembre: 
en una conversación de carácter familiar 
pusieron el acento en cuatro palabras 
claves: Corresponsabilidad - Comunión - 
Encarnación - María, proponiendo un re-
corrido que ha vuelto a poner en el centro 
la comunión, a todos los niveles y con to-
das nuestras fuerzas, para dar al mundo lo 
que necesita. Emmaus concluía así: «noso-
tros focolarinos no podemos sentirnos vo-
luntarios, y vosotros voluntarios no podéis 

sentiros focolarinos; pero nosotros foco-
larinos y vosotros voluntarios podemos 
sentirnos y ser Humanidad nueva. Porque 
somos cuerpo y alma juntos. Porque las 
vocaciones se completan integrándose 
la una en la otra y siendo ésta humanidad 
que, redimida, tiene que volver a Dios en-
tera, transfigurada».

Humanidad Nueva: Ha sido un en-
cuentro caracterizado por un diálogo 
intenso sobre el camino recorrido este 
año, según algunas líneas compartidas en 
2016. Se han destacado las colaboracio-
nes emprendidas a distintos niveles: entre 
Zonas y Centro, favorecidas además, por 
una Secretaría Internacional desplegada 
en el territorio; entre generaciones, en si-
nergia con Jóvenes por un Mundo Unido 
para «United World Project» y el Genfest; 
con algunas inundaciones, participando 
en actividades comunes.

En el diálogo se ha constatado que 
en el año de María se destaca la encarna-
ción y la imagen del poliedro ha resaltado 
las múltiples facetas. Se ha renovado la 

En el año de María

Nuevos desafíos para la encarnación
El mismo paso: voluntarios, voluntarias, Humanidad Nueva

Luca Moser, Fanny Bava Furnò, Patience Lobe, Paolo Mottironi La llegada de María Voce y Jesús Morán
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conciencia de que Humanidad nueva es 
un servicio a la dimensión social de toda 
la obra y que su tarea es ponerse al servi-
cio de la vida valorizándola y poniéndola 
en red

Voluntarias y voluntarios: Hace un 
año Emmaus lanzó a las voluntarias y a 
los voluntarios una propuesta descon-
certante: asumirse la responsabilidad 
de la obra, porque ella se asumiría 
la de los núcleos. En realidad, lo que 
Emmaus propone es la lógica de la 
«nueva configuración», que pone a 
todos en la posición necesaria de «pro-
tagonistas-locomotoras», como Chiara 
dijo más de una vez, para la construc-
ción del mundo unido

Es la premisa sobre la que se ha 
fundado este encuentro, que ha tenido 
uno de sus momentos más altos en el 
comienzo del proceso de canonización 
de Doménico Mangano1, voluntario de 
Viterbo (Italia) muerto en diciembre del 
2001. Con este motivo la sala del centro 
Mariápolis de Castelgandolfo se ha abier-
to para acoger sobre todo a la familia de 
Doménico, pero también a los amigos de 
todas partes de Italia, los compañeros y 

El «símbolo»
Como conclusión de la hora vivida 

con Emmaus y Jesús, la carta de Chiara 
del 15 de agosto de 1980 ha realzado la 
altísima vocación del voluntario y de la 
voluntaria de la obra, representada en 
María Asunta. He aquí un extracto: 

«A Dios no le ha bastado el alma de 
María en el cielo. […] Así […] Dios os llama 
a vosotros voluntarios, a representar en la 
obra, sobre todo, el cuerpo de María. Este 
es símbolo de esa parte humana que Dios 
ha creado y que debe volver a Él totalmen-
te transformada. Es símbolo de todas las 
expresiones humanas del mundo; de esa 
encarnación en la esfera social, en la econo-
mía, en el arte, en la educación, en la salud 
etc., en la que veis trazado vuestro camino 
luminoso para llegar a Dios y llevar con vo-
sotros la sociedad transfigurada.

En una criatura humana del alma sin 
el cuerpo sería un contrasentido. Del mismo 
modo la Obra de María, con los focolarinos, 
sin vosotros los voluntarios, no sería ni de 
María, ni de la iglesia».

Ver: Dios por las calles del mundo –  
Historia de los voluntarios 1956-1996,  

Città Nuova Editrice, Roma 1999

Un momento de la apertura del proceso de canonización de Doménico Mangano,  
con el card. João Braz de Aviz. Su mujer Pia y sus hijos en primera fila

1 Ver Mariápolis 12/2016 p. 35: Mariápolis 3-4/2017 p. 55
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las autoridades de su amada ciudad, 
de la que fue administrador durante 
diez años. Muchos han podido seguir 
la ceremonia gracias a la transmisión 
streaming. Esta contemporaneidad 
no puede ser una casualidad: en 
Doménico se ha visto luminoso el ca-
mino de los voluntarios, su pasión por 
la encarnación que multiplica el «gran 
atractivo del tiempo moderno»2. Un 
breve vídeo suyo, en su último mes de 
vida, ha hablado a todos con la serie-
dad de un testamento muy actual: la 
invitación a dar la vida para la realiza-
ción del sueño de Chiara. 

¡Hacía falta! Hacía falta para reci-
bir de Emmaus la revelación del de-
signio de María en su obra colectiva y 
personalmente. Hacía falta, para me-
recer la confianza con la que nos ha 
tratado, junto a Jesús, involucrándo-
nos en la mirada dentro de la profun-
didad del carisma, dentro de la unidad 
poliédrica a la 
que estamos 
llamados. 

Algunas impresiones: «Me ardía el co-
razón viendo que las cosas de las que hablá-
bamos hace veinte años con los gen, hoy el 
Espíritu Santo hace que las actualicemos». 
Evaldo (Brasil)

«nunca en mi vida me he sentido tan 
cerca de María. Chiara nos ha mostrado el 
camino para revivir a María y ser la Palabra 
encarnada. Esta es nuestra vocación, debe-
mos ser madres para todos». Babut (Filipinas)

«Soy padre, soy hombre, pero tengo 
que llegara a ser madre. Es un buen desafío. 
Ser capaz de quitar los zapatos, los panta-
lones, secar el sudor, dar la palmadita en la 
espalda. Quiero hacerlo» Attilio (Brescia)

«Este encuentro ha supuesto volver a 
la fuente. Vuelvo realizada, con la vocación 
a la obra que... solo puedo llevar adelante 
viviendo el Evangelio». Dorothy (Camerún) 

«Estoy muy agradecida a Emmaus y a 
Jesús por su visita, por habernos hablado no 

solo de la corresponsabilidad, sino por ha-
berla vivido con nosotros». Andrea (Hungría)

«Con Doménico he sentido que toda 
la Mariápolis celestial estaba ante noso-
tros. Lágrimas de alegría: desde el Paraíso 
de Chiara del 49 veía una multitud de 
personas con un solo corazón y una sola 
alma» Mel (Canadá)

«El tema de Jesús me ha ayudado a 
entender que nada cambia, aunque 
cambie todo. Paula (Usa)

Llevar [adelante] la parte que 
se me ha confiado, con una unidad 
nueva con todo el resto en la obra, 
porque sólo así puedo encarnar real-
mente». Chiara (Trento)

Paolo Balduzzi, Michela Tasca

2   El atractivo 
del tiempo 
moderno (Escritos 
espirituales/1) Ciudad 
Nueva
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Cinco días de trabajo en la atmósfera disten-
dida de Castelgandolfo, cinco días para dar espa-
cio a la paz, al menos en nosotros. Por otro lado 
«la paz empieza por nosotros» es además una de 
las palabras fuertes que resuenan como un man-
tra en estas horas. Un centenar los participantes, 
personas entusiastas de 25 naciones, una decena 
de idiomas, varios credos religiosos, distintas eda-
des y profesiones, en su mayoría del mundo de la 
educación. Presentes también más de cincuenta 
asociaciones y organizaciones comprometidas 
con la paz al lado de Living Peace que cada vez 
más, se está desarrollando como punto de unidad 
entre muchos que, en varias formas y en distintos 
países, trabajan con este propósito.

Un proceso en crecimiento

Vivir  
la paz El congreso, promovido por new 

Humanity, AmU (Acción Mundo Unido) 
y Teens4unity, se proponía como mo-
mento formativo para educadores, 
animadores y personas interesadas en 
el proyecto «Living Peace», un recorrido 
de educación a la paz que involucra a 
más de doscientos cincuenta mil, en-
tre niños y adolescentes de 113 países. 
Trampolín de lanzamiento del proyec-
to ha sido la ciudad del Cairo donde 
Carlos Palma, focolarino uruguayo, 
que ha vivido durante muchos años en 
oriente Medio, ha difundido el «dado 
de la paz» mediante una metodología 
didáctica universal (ver recuadro). En 
estos años new Humanity ha favoreci-
do el conocimiento de «Living Peace» 
a distintos niveles, suscitando sinergias 
con otras asociaciones y entidades. AmU 
lo ha adoptado entre los senderos de 
paz que promueve. Los chicos por la 

Un congreso de formación para profesores, 
animadores y educadores, sobre el 
proyecto de educación para la paz  

«Living Peace International»

En la foto: paneles realizados por los chicos de las 
organizaciones unidas al proyecto Living Peace

mariápolis
12  2017 19



«Hace cinco años, cuando enseñaba 
inglés en un colegio americano del Cairo - 
cuenta Carlos Palma - propuse a 15 niños de 
una clase, con sus maestros, tirar cada ma-
ñana un gran “dado de la paz” inspirado en 
el “dado del amor” (amar siempre, ser el pri-
mero en amar, amar a todos, saber escuchar, 
perdonarnos unos a otros y amarnos recípro-
camente. Durante cinco minutos cada día se 
contaba las experiencias vividas. Y a medio-
día se hacía el «Time out». En poco tiempo 
el clima de aquella clase cambio: los niños 
se ayudaban recíprocamente, apoyando 
sobre todo a los más débiles; los profesores 
ya no hacían distinción entre los alumnos, el 
nivel de aprendizaje mejoraba. El director 
quiso proponer a toda la escuela el «dado» 
que muy pronto se difundió en otras 20 es-
cuelas. Estaba naciendo «Living Peace». Un 
día, un grupo de chicos tuvo una idea: es-
cribir una carta a los responsables de todos 
los gobiernos del mundo para comunicar su 
experiencia de vivir por la paz. Yo les anime 
ayudándoles a enviar 220 mail. Después de 
una semana, llegó la primera respuesta.  

Era de obama, entonces Presidente de Usa, 
que con su mujer nos alentaba: «estáis co-
menzando un importante camino de educa-
ción a la paz». Y después respuestas del Rey 
de España, de la Presidenta de Irlanda, de 
ministros de muchos países. Pero - me pre-
gunté - ¿pueden un simple dado de cartón 
producir este efecto? Y comprendí que era 
el Carisma de Chiara el que actuaba. En 2014 
presentamos “Living Peace” en la sede del 
Parlamento Europeo, en Luxemburgo; en 
2015 de la “Goi Peace Foundation” de Japón 
me invitó a presentarlo en Hiroshima, en la 
conmemoración del sesenta aniversario de 
la bomba atómica. Y las naciones Unidas 
nos propusieron presentarlo en nueva York 
el 21 de septiembre, día mundial de la paz 
organizado por los jóvenes».

Desde entonces, diversas organizacio-
nes internacionales han querido colaborar 
para la difusión del proyecto, poniendo a 
disposición el trabajo específico que reali-
zan con las nuevas generaciones, por la paz.

Todo partió de  
un dado de cartón

En la foto: Carlos Palma (el primero a la izq 
sentado) en un momento del congreso 
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¿Cómo unirse? 
El proyecto «Living Peace» presen-

ta dos instrumentos (el «Dado de la Paz» 
y el «Time out») y una metodología [el 
6x1: 6 pasos (observar, pensar, involu-
crar, actuar, reflexionar, celebrar) por 
un objetivo]. Son muchas las iniciativas 
de paz que se proponen cada mes a 
los grupos, a las clases, a las asociacio-
nes que se adhieren al proyecto. Para 
información e inscripciones so puede 
consultar la página www.livingpea-
ceinternational.org en cinco idiomas 
(italiano, inglés, español, francés y por-
tugués), la página Facebook «Living 
Peace International» o escribir a info@
livingpeaceinternational.org

unidad, además de escribir artículos en el periódico 
Teens, que se ha convertido en el órgano oficial con 
una columna fija, quieren ser cada vez más los prin-
cipales animadores.

Del 25 al 29 de octubre se han recorrido las 
etapas del proyecto y se han profundizado los 
puntos sociológicos, psicológicos, pedagógicos, 
prácticos. A través de una didáctica de labora-
torio, de la intervención de expertos, de las rela-
ciones de los representantes de las asociaciones, 
cada uno de los participantes ha tenido ocasión 
de dejarse involucrar e interpelarse profunda-
mente: ¿cuál puede ser mi contribución?

Workshop sobre prosocialidad, prevención 
de la violencia, sobre cómo crecer en cohesión y 
fraternidad o convertirse en expertos constructo-
res de paz, han ayudado a que nazcan respuestas. 
Se ha puesto en evidencia el potencial educativo 
de la «Regla de oro» y las relaciones científicas so-
bre «el amor como categoría» también legislativa 
y sobre «el perdón», que han reforzado las bases 
teóricas de la praxis.

A cuadro de los participantes, que han dedi-
cado su vida durante años como trabajadores de 
la paz, se les ha reconocido y otorgado el título de 
«Embajadores de Paz». Al igual que los chicos que 
se unen a «Living Peace» y viven en el mundo con 
un valor, impulso y entusiasmo, también nosotros 
hemos vuelto a nuestras casas para ser testigos y 
promotores de paz, pequeñas semillas que hagan 
germinar y multiplicar la paz. ¡Si se vive la paz … 
Progresa la vida!

Luigi Chatel
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eN diálOgO

Obispos en comunión

María no nos divide, sino que nos une
La experiencia de los Obispos de varias Iglesias, amigos del Movimiento  

reunidos en Katowice en Polonia

«María no nos divide, sino que nos 
une. Con estas palabras un Obispo lutera-
no ha expresado su alegría al final del 36º 
Congreso Ecuménico de Obispos Amigos 
del Movimiento. Nos esperábamos - han 
afirmado otros - que la diversidad de vi-
siones respecto a María pudiera poner de 
relieve la división y sin embargo, en la es-
cucha recíproca, se ha dado una unidad 
creciente».

Se han reunido, del 15 al 18 de no-
viembre, en el acogedor ambiente de la Facultad 
de Teología de la Universidad de Slesia, 34 obispos 

pertenecientes a las iglesias ortodoxa, siro-orto-
doxa, anglicana, luterana, metodista, católico 
romana y maronita, provenientes del Líbano, 
Chipre, República Checa, Polonia, Letonia, 

Rumanía, Hungría, Brasil, India, Tailandia, 
Austria, Alemania, Suecia, Inglaterra e 

Irlanda. Además del Arzobispo cató-
lico, el Obispo Luterano y el Vicario 
Episcopal Ortodoxo del lugar, ha 
intervenido también el Nuncio 
Apostólico.

El tema del encuentro ex-
presaba bien el sentir de este 

grupo de obispos: «Juntos 
confesamos - juntos 
vamos al encuentro 
de la humanidad». 
Particular punto de 
atención: «María, la 
Madre de Jesús».

Era sorprendente constatar que, a 
medida que se sucedían las contribu-
ciones, emergía un hilo rojo que hacía 
comprender que cada iglesia puede dar 
a una característica e importante apor-
tación para la comprensión de María. 
Se ha entendido que no eran visiones 
necesariamente contrastantes, sino 
perspectivas que abren caminos para 
una ulterior profundización, no sola-
mente con el estudio sino también y, 
sobre todo, haciendo la experiencia de 
«revivir a María»

Importantes, en este contexto, los 
testimonios de focolarinas y focolari-
nos de las tradiciones anglicana, orto-
doxa, luterana y católica, en los que se 
veía que a través de la mirada de María 
se puede entrar hoy en la profundidad 
de la fe.

Recordar, entre las intervencio-
nes, las contribuciones altamente 

©
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Los obispos en torno a la imagen de la Virgen de Czestochowa 
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cualificadas de Sor. Margareta 
Gruber, exegeta católica, sobre 
la mujer en el cap.12 del libro 
del Apocalipsis y de Sor. Nicole 
Grochowina, evangélica, sobre 
el Comentario de Martín Lutero 
al Magnificat. «María - Iglesia 
- Creación» fue la perspectiva 
ortodoxa ofrecida por el metro-
polita Serafim Joanta; «Entre devoción a María 
y perfil Mariano de la iglesia» la católica, ilus-
trada por Monseñor Brendan Leahy. Cerró la 
rueda de intervenciones el focolarino sacerdote 
anglicano Callan Slipper, nombrado reciente-
mente representante de la Iglesia de Inglaterra 
para el ecumenismo, sobre «María en el diálogo 
anglicano católico».

Entre estas contribuciones el tema sobre 
«María en la experiencia y en el pensamiento 
de Chiara Lubich» a cargo de Renata Simón, ha 
resultado como un horizonte unificador que 
desvelaba la realidad de María como modelo 
para la vida del cristiano y como camino, una 
perspectiva que los obispos han podido acoger 
también en el tema de Wilfried Hagemann so-
bre «Klaus Hemmerle y María».

De esta manera, con muchas aportaciones, 
en tres se ha compuesto un cuadro de conjunto 
que ha suscitado el deseo de que estos temas 
se publiquen. Estará dedicado a ello el próximo 
número de la revista de vida eclesial Gen’s. Una 
característica del congreso ha sido la intensa 
fraternidad entre los obispos. Lo que los unía a 
todos era la vida concreta de la Palabra, el com-
promiso de vivir el mandamiento nuevo, una 
apertura continúa a la presencia de Jesús en 
medio. Se ha podido hacer la experiencia tam-
bién durante las celebraciones de las distintas 
iglesias a las que asistían todos.

Muy participativas las así llamadas ven-
tanas: momentos en los que los obispos han 

mirado juntos la situación 
ecuménica en distintas 
partes del mundo, entre 
éstos los países de Europa 
del este, y en particular la 
situación del cristianismo 
en Oriente Medio, donde 
se vive a diario la tragedia 
de la guerra y el martirio 

de los cristianos.
Jesús Morán ha recopilado los frutos, no 

solo del Congreso, sino también del compro-
miso ecuménico de la Obra, hablando sobre 
«La visión ecuménica de los Focolares y su in-
cidencia». Si por un lado el Carisma ofrece só-
lidas bases para un «diálogo de la vida», por el 
otro crea así los presupuestos para contribuir 
también, cada vez más, al diálogo teológico en 
vista de una «catolicidad ecuménica».

El viernes 16 de noviembre, los obis-
pos sellaron el Pacto del amor recíproco, en 
el Aula Magna de la Facultad de Teología de 
Katowice, en presencia de cientos de personas 
de la comunidad de los focolares en Polonia, 
entre los que se encontraban también un rabi-
no y algunos musulmanes. Un momento que 
en cierta forma era un presagio de la iglesia 
unida, abierta a la fraternidad universal.

Grande la gratitud por esta experiencia 
de familia entre los obispos y con la comu-
nidad local, que se ha prodigado para hacer 
«casa» a los participantes, con la ayuda de 
miembros de la obra provenientes de varias 
ciudades de Polonia.

Estos días nos han dado la posibilidad de 
experimentar que el Evangelio vivido abre las 
fronteras, hace que uno sea un don para el otro 
e irradie por sí mismo en el mundo. Así se vive 
María y se realiza el plan de Dios en la iglesia: 
dar a Dios, dar a Jesús hoy, allí donde estamos.

Francis Xavier card. Kriengsak Kovithavanij

El Metropolita Serafin Joanta

mariápolis
12  2017 23



Del 9 al 11 de noviembre se han reuni-
do en la capital austriaca, para su Congreso 
anual, 130 personas, de 44 Movimientos, 
Comunidades y Asociaciones, de la red 
ecuménica «Juntos por Europa», de 
Portugal a Rusia, de Inglaterra a Grecia. 
Su propósito común: la unidad reconcilia-
da entre las diferentes iglesias y culturas, 
así como la solidaridad y la integración 
en Europa. Querían reflexionar sobre el 
pasado, presente y futuro de «Juntos». 
«Se requiere una acción dialogada» ha-
bía sugerido Ilona Tóth, de los focolares, 
miembro del Comité de Orientación de 
JpE, después del encuentro en Roma «(Re)
thinking Europe» de la Comisión de las 
Conferencias Episcopales de la Comunidad 
Europea, el 29 de octubre, «es decir, anali-
zar juntos un problema y buscar respues-
tas juntos» y así ha sido.

«Juntos por Europa» 

Hacia un futuro prometedor
En Viena, puente entre el Oeste y el Este, para mirar adelante

Oración ecuménica por Europa
La noche del 9 de noviembre, los parti-

cipantes del Congreso tenían una cita en la 
catedral de Viena, el Stephansdom, presidido 
por el cardenal Christoph Schönborn, junto 
a un importante grupo ecuménico de auto-
ridades eclesiásticas, con algunos cientos de 
personas. La oración solemne por un «Juntos» 
de culturas y generaciones y por la paz, ha 
encontrado una fuerte cohesión. La fecha 
tiene una coincidencia significativa. Después 
del 9.11.1938 (Noche de los cristales) (caída 
del muro de Berlín), el 9 de noviembre de 
2017, día de la oración ecuménica, es, aparte 
de un momento importante en el camino de 
Juntos, un signo de paz para Europa.

Intercambio de ideas y oración
Intervenciones e intensos intercambios 

de ideas, con momentos de oración, han ca-
racterizado el programa.

P. Heinrich Walter (Schönstatt) ha pre-
sentado los dieciocho años de historia de 
«Juntos por Europa». «De una raíz profunda 
crece un árbol fecundo para la unidad Europa» 
ha observado y ha recordado, entre otros el 
año 1999 cuando en Augusta, con ocasión 
de la Declaración conjunta sobre la doctrina 
de la justificación, comenzó la colaboración 
por Europa de Movimientos, Comunidades y 
asociaciones de varias Iglesias. 

Gérard Testard (Comunità Efesia, Francia) 
ha presentado de forma clara y sintética, el 
contexto actual de las crisis y de las esperan-
zas de Europa.
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Acto seguido Gerhard Pross 
(Cvjm/Ymca Esslingen) ha hablado de 
los desafíos para Europa. «Nuestro 
“Juntos” es un mensaje proféti-
co. Nuestro mensaje profético es la 
cultura del “Juntos por Europa”», ha 
declarado y ha recordado: «Nosotros 
decimos sí a una Europa a la que Dios 
en el curso de la historia le ha confia-
do una vocación: Todo el cielo y toda 
la tierra, la fe y el proyecto sobre el 
mundo, porque en el Crucificado el 
cielo y la tierra se encuentran».

Después ha tomado la palabra Pál Toth 
(Movimiento de los Focolares, Hungría) con 
una mirada al futuro de «Juntos»: «Cultura 
del encuentro y del diálogo entre el Este y 
el Oeste europeos. Ha seguido una Mesa 
Redonda muy apreciada, con participantes 
de Ucrania, Eslovaquia Hungría, Eslovenia 
y Rusia. Toth, experto en ciencias de la co-
municación ha señalado algunas diferencias 
entre los países del este y del oeste, atrevién-
dose a lanzar al final un desafío: ««Juntos por 
Europa podría desarrollarse cada vez más 
como una plataforma de diálogo e incluso 
como una escuela de diálogo intraeuropeo». 
Sobre la premisa «de igualdad y de mutuo re-
conocimiento podría desarrollarse un nuevo 
tipo de “discurso sapiencial”, que muestra las 
miserias y los defectos en una perspectiva de 
Redención y Resurrección».

¿Cómo ir adelante?
Con numerosas reflexiones en las ple-

narias y en los grupos, los presentes estaban 
invitados a participar activamente en el pro-
ceso de concretización, expresando su propia 
opinión y sus propias experiencias

El último día, la pregunta de Thomas 
Römer (Cvjm/Ymca Monaco) e Sor. Vernita 

Weiss (Schönstatt) de «¿cómo ir adelante?» 
les ha impulsado a pedir juntos el Espíritu 
Santo. Entre las propuestas: intensificar 
los encuentros y las visitas recíprocas 
entre los distintos movimientos y países, 
para reforzar de esta forma el espíritu de 
«Juntos». Otra idea, por sugerencia de Jeff 
Fountain (Schuman Center for Europeen 
Studies, Holanda) y del grupo de «Juntos 
por Europa» de Roma, aprovechar el 9 de 
mayo - que en muchos países se consi-
dera ya jornada europea - para difundir 
nuestro mensaje con acciones locales.

Al final, la renovación del «pacto» - 
una solemne promesa de amor mutuo 
- ha sellado ante Dios el compromiso 
común, dando Valor y confianza para el 
próximo futuro.

El próximo encuentro de los «Amigos» 
de «Juntos por Europa» tendrá lugar en 
Praga (República Checa) del 15 al 17 de 
noviembre de 2018, donde se continuará 
el diálogo Este-Oeste. Juntos nos hemos 
encaminado hacia un futuro prometedor.

Beatriz Lauenroth

www.together4europe.org  
twitter.com/together4europe
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En Ginebra

Una amistad de toda la vida
Las Escuelas de Montet en el Consejo ecuménico de las Iglesias y en el Instituto 
de Bossey, cuando se cumplen los cincuenta años de la primera visita de Chiara

Los contactos entre el movimiento de 
los Focolares y el Consejo Ecuménico de las 
Iglesias (Cec), que tiene su sede en Ginebra, 
comenzaron hace más de 50 años. Era el 9 
de noviembre de 1967 cuando Chiara fue allí 
por primera vez.

Esta relación entre el Movimiento de los 
Focolares y el Cec continúan también hoy de 
diversas formas: encuentros, colaboracio-
nes, proyectos comunes. Todo, conscientes 
y agradecidos por la huella que Chiara, -su 
herencia y sus palabras-, siguen dando.

El evento de hace 50 años se celebró 
junto al grupo de focolarinos estudiantes 
del Centro de Encuentro y de Formación de 
Montet (Suiza) que, como cada año, al fina-
lizar el curso sobre ecumenismo han visita-
do el Cec y el Instituto Ecuménico de Bossey. 
A ellos se añadieron otros 30 jóvenes de las 
Escuelas Gen2

El 8 de noviembre fueron acogidos por 
el Dr. Marcello Schneider, luterano de Porto 
Alegre, que recordó la colaboración que 
ofreció el movimiento durante su Asamblea 
General allí, en 2006. La Dra. Ani Ghazaryan 
Drissi de la Iglesia Armenio-apostólica del 
departamento «Fe y Constitución», explican-
do el documento titulado «La Iglesia: Hacia 

una visión común» - a la que habían pedido 
una valoración, no solo de las 348 Iglesias 
que forman parte del Consejo Ecuménico de 
las Iglesias, sino también de Movimientos, 
Universidades etcétera, ha dicho que la res-
puesta del Movimiento se ha acogido muy 
positivamente (ver Nueva Humanidad n.223).

El día anterior había tenido lugar el 
encuentro con el Instituto Ecuménico de 
Bossey. El prof. Martin Robra, luterano, les 
ha introducido en algunas temáticas actua-
les del Movimiento Ecuménico, mientras que 
el Prof. Ioan Sauca, rumano ortodoxo, que 
había invitado a Chiara en 2002, han pues-
to de relieve la contribución que ofrecen la 
teología y la espiritualidad de Chiara. Los 
estudiantes de Monter y Bossey han asisti-
do juntos a una clase con el biblista Prof. 
Lawrence Iwuamadi, católico de Nigeria. La 
interacción ha sido muy apreciada por am-
bas partes y han nacido relaciones con los 
estudiantes de sus países y de los países a 
los que irán cuando terminen su período en 
Montet.

En estos dos días he aprendido mucho y 
se ha reforzado en todos, el compromiso de 
vivir para que «todos sean uno».

Joan Patricia Back
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Los senderos del jurista 
tras las huellas de la fraterni-
dad. Ordenamientos jurídicos 
en diálogo, un libro escrito por 
docentes italianos, españoles 
y brasileños, que han empren-
dido, dentro de Comunión y 
Derecho - la red internacional 
de juristas inspirado en los focolares - un pro-
ceso de profundización del principio de fra-
ternidad en el derecho. El texto, publicado por 
una editorial jurídica, están suscitando un in-
terés particular en los ambientes académicos. 
Se ha presentado en el Aula de los Filósofos de 
la Universidad de Parma, el 26 de octubre, y en 
el círculo de lectores de Turín al día siguiente.

Comunión y Derecho

Un libro tras las huellas de la fraternidad
El interés de los ambientes académicos por un libro escrito  

por docentes italianos, españoles y brasileños

En Parma la Profesora Lucia Scaffardi 
promotora del congreso ha subrayado que 
el principio de la fraternidad es una novedad 
que hay que profundizar y conocer en dere-
cho, re conduciendo las páginas del libro a su 
chispa inspiradora y citando algunas palabras 
del mensaje de Chiara Lubich en el primer 1º 
Congreso de Comunión y Derecho (2005): «El 

derecho, desde su nacimien-
to, se ha visto como regla de 
la vida social, es más, como 
orden de la misma sociedad. 
Me gustaría ver esta fun-
ción reguladora alimentada 
por el mandamiento nuevo 
del amor recíproco, para la 
plena realización de las per-
sonas y de las relaciones a 
las que éstas dan vida». Otro 
relator, el Profesor Rossolin, 
ha definido la fraternidad 
como «la relación cualifica-
da con el otro», resaltando la 
novedad que se desprende 
del texto presentado.

Vilnius. Un desafío para  
la recuperación social
El Departamento de Jurisprudencia 

de la Universidad de Vilnius (Lituania) 
ha invitado a Comunión y Derecho 
a dar una aportación en el Congreso 
sobre «Resocialización sin encarcela-
miento. Necesidad de reinversión en 
el sistema de corrección de los infractores». Pedro Vaz Patto, 
magistrado de Portugal y Orazio Moscatello, abogado italiano, 
han tenido dos ponencias muy apreciadas. Los directores de 
diversos Institutos jurídicos, desean profundizar el principio de 
fraternidad, que han descubierto nuevo, desafiante y adecua-
do para ser un instrumento de soluciones en el trabajo para la 
reinserción social de los ex prisioneros.

En el Círculo de Lectores de Turín
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En Turín se ha abierto un diálogo 
vivo y profundo entre los relatores - los 
profesores Ilenia Massa Pinto e Paolo 
Heritier - y con la sala. Heritier declaró 
que apreciaba el libro, que definió como 
una propuesta valiente y provocativa, ya 
del título: «El sendero - decía - me hace 
pensar en el estado y en la función de la 
investigación y de la costumbre, mientras 
que el concepto de fraternidad represen-
ta una categoría que se conocería mejor 
desde el derecho». Ha anunciado que in-
sertará en el programa de un Seminario, 
con los estudiantes con los que tiene con-
tacto en Niza (Francia), uno de los temas 

tratados en el libro- la justicia relacional 
-, pidiendo la colaboración de uno de los 
autores, Antonio Márquez Prieto, profesor 
de derecho del trabajo en la Universidad 
de Málaga. Se ha abierto además la pers-
pectiva de una publicación juntos, como 
contribución al volumen que el prof. 
Heritier realizará con Pierangelo Sequeri, 
director del Pontificio Instituto Juan Pablo 
II, sobre filosofía y derecho.

La prof. Massa Pinto (que como 
Heritier ha sido una gen3) destacó la im-
portancia de estos encuentros para man-
tener el contacto con la Obra.

Adriana Cosseddu

Del 24 al 26 de noviembre se ha reali-
zado un congreso dedicado a las personas 
que trabajan en el sector público: «Empleo 
público y compromiso con la fraternidad: 
un desafío para hoy».

Una iniciativa, esta, realizada junto a 
Humanidad Nueva y Comunión y Derecho, 
una sinergia que ha permitido armonizar 
los aspectos doctrinales con los experien-
ciales. Se ha puesto el focus en la corrup-
ción y cómo, con el compromiso individual 

y colectivo, se puede extirpar este virus: 
la vacuna para erradicarlo, se ha dicho, 
«podría ser la educación a un cambio de 
mentalidad: pasar de una cultura consu-
mistas que encuentra en el tener la única 
vía de felicidad, a una cultura del dar». 
Y también: «La cultura de la indiferencia 
que se extiende en nuestra sociedad, se 
supera con la cultura de las relaciones que 
aquí estamos experimentando».

Castelgandolfo. Empleo público y compromiso  
con la fraternidad
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El Centre for Unity cerca de 
Londres, ha acogido del 25 al 30 

de octubre, el encuentro anual de 
Obispos orientales católicos de Europa

Como es sabido, en la Iglesia ca-
tólica hay Iglesias particulares que, en 
plena comunión con Roma, practi-
can ritos litúrgicos diversos respecto 
al latino y tienen algunas disciplinas 
sacramentales y canónicas diferentes. 
Es el caso de las Iglesias orientales de 
rito bizantino, armenio, copto, etc. 
Para favorecer una comunión cada vez 
más viva con y entre ellas, el Consejo de 
las Conferencias Episcopales de Europa 
(Ccee) realiza anualmente este tipo de en-
cuentro, eligiendo cada vez una localidad 
europea diferente. Este año han elegido 
nuestro Centro.

Estaban presentes unos cuarenta, en-
tre obispos, sacerdotes, expertos en cate-
quesis: desde Inglaterra a Ucrania, de los 
países escandinavos a Grecia. Del Vaticano 
asistió el Obispo Cyril Vasil, secretario de la 
Congregación para las Iglesias Orientales, 
y de Ucrania su Beatitud Sviatoslav 
Shevchuk Arzobispo mayor de Kyiv-Haly 
(Iglesia greco-católica ucraniana).

Para prepararnos a acogerlos, todos 
nosotros del equipo del Centre for Unity - 
compuesto para la ocasión por personas de 
distintas vocaciones de la Obra, llegadas de 
Liverpool y Escocia, entre ellas una gen ni-
geriana - participamos en una serie de en-
cuentros en la catedral ucraniana de Londres. 
Aquí tomamos todavía más conciencia de la 
realidad de estas Iglesias y de los problemas 
que han tenido que superar, especialmente 
durante el régimen comunista.

En Welwin Garden City 

Con las Iglesias Orientales

Hemos podido participar en algu-
nas ceremonias. Muy bonito el mensa-
je del Papa que mons. Edward Joseph 
Adams, nuncio apostólico, leyó en la 
apertura, así como la cálida bienvenida 
del cardenal Vincent Nichols, Arzobispo 
de Westminster, trasmitida por el Obispo 
Paul McAllenan. Momento culminante 
ha sido la divina liturgia en la catedral de 
Westminster, con la presencia de 25 obis-
pos británicos; un acontecimiento histó-
rico para la Iglesia de nuestro país

Muchos de los participantes, además 
de hablarnos con simpatía de los contactos 
con los Focolares es sus países, expresaban 
satisfacción por la elección de la estruc-
tura, no solo por la óptima posición geo-
gráfica, sino, como decía el Arzobispo de 
Birmingham, Mons. Bernard Longely, «por 
el carisma de Chiara Lubich que aquí se 
respira», un carisma que, como subrayaba 
el organizador del evento Sr. Gerry Kehoe 
en su carta de agradecimiento en nombre 
de la Conferencia Episcopal de Inglaterra y 
Gales, «facilita el trabajo del Espíritu».

Mary Gateshill y l’èquipe del Centre for unity
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El tema elegido para la Mariápolis fue 
el de la esperanza, en un período y en un 
lugar geográfico significativo y desafiante. 
Allí, a pocos kilómetros de la frontera con 
Siria, vive una pequeña comunidad cristia-
na, dependiente de la de Antioquía (ciudad 
no lejana de Iskenderun), evangelizada en la 
época apostólica y donde, como nos dice la 
Escritura, «por primera vez los discípulos fue-
ron llamados cristianos» (Hch 11,26).

«Quédate con nosotros porque se hace 
tarde» estas palabras han acogido a más de 
ochenta personas, no solo de la región, del 3 
al 5 de noviembre. Una Mariápolis esperada, 
después de más de 20 años que no se ha-
cía en aquellos lugares; un sueño que mu-
chos acariciaban desde hace tiempo y que ha 
contado con el entusiasmo de la comunidad 
local desde los primeros pasos de la prepara-
ción. Todos se han involucrado en la vida del 
amor recíproco, con alegría y sencillez.

El Ideal, verdadero bálsamo en muchas 
situaciones, ha sido testimoniado por muchos 
testigos fieles y felices. El más contento de 

Mariápolis en Turquía

En los lugares  
de los primeros cristianos

Después de veinte años en Iskenderun,  
al sur del país en la frontera con Siria,  

el esperado encuentro con la comunidad

todos, el Obispo local, Mons. Pablo Bizzeti, que 
nos acogió en su casa y en algunos momentos 
compartió la vida de la Mariápolis, haciendo 
también una catequesis sobre la esperanza. 
Era él el primero en decirnos, al encontrarnos 
por los pasillos, «Me parece que está yendo 
bien...» y después de la última comida tomó la 
palabra invitándonos a repetir esta experien-
cia el próximo año en noviembre.

Una explosión de alegría en la fiesta de 
conclusión que expresaba el clima de familia 
que en tan poco tiempo se había creado, de-
jando en todo el deseo de continuar juntos 
el camino reemprendido o comenzado. Una 
semilla de esperanza y de luz.

De Mersin, una ciudad cercana, esta-
ban presentes una quincena de refugiados 
iraquíes y sirios. Al regreso nos han escrito: 
«¡Benditas todas nuestras dificultades que 
nos han proporcionado la suerte de encon-
trarnos con vosotros!».

Esperanza, alegría, empuje, gratitud, tam-
bién para los que en el pasado hicieron tanto 
por las Mariápolis, como P. Umile, un religioso 
que nos dejó hace pocos meses a la edad de 91 
años. La cita ya está fijada para el próximo año.

Umberta (Viledi) Fabris
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Avanzaba la ofensiva 
del Vietcong  en Vietnam 
del Sur y se preveía que 
pronto todo el país ha-
bría sido unificado por el 
Gobierno de Hanoi. Era 
el año 1973 y el enton-
ces Obispo de Nha Trang, 
Nguyen Van Thuan, se 
preguntaba cómo ayudar 
a los cristianos a conser-
var la fe frente a las pre-
sumibles persecuciones y 
dificultades.

Había conocido el Movimiento de los 
Focolares y había acogido su espirituali-
dad centrada en  Jesús en medio y en la 
vida del Evangelio. Le pareció ésta el ancla 
de salvación para su amado pueblo.

En 1974 un grupo de focolarinos 
invitados por él, celebraron la primera 
Mariápolis en tierra vietnamita, con más 
de 600 personas. Siguieron otras dos 
Mariápolis, una de ellas sólo para sacer-
dotes - eran más de 250 - toda centra-
da en Jesús Abandonado. Todavía hoy los 
participantes recuerdan haber vivido una 
fuerte experiencia de Dios. 

Como Obispo de Nha Trang, Van 
Thuan fundó dos Institutos Seculares, 
uno masculino y otro femenino, cen-
trados en la espiritualidad de la unidad. 
Mezclándose con todos llevaban el anun-
cio del Evangelio por todo el país.

Cardenal Van Thuan 

Santidad «colectiva» en tierra vietnamita
Un testimonio de vida evangélica según la espiritualidad de la unidad.  

El 4 de mayo de 2017, el Papa Francisco ha declarado Venerable  
al Cardenal François Xavier Nguyen Van Thuan

Vietnam fue reunificado 
con la rendición de Saigón el 
30 de abril de 1975. Van Thuan 
apenas había sido nombrado 
Arzobispo de aquella ciudad y 
las nuevas autoridades del país 
consideraron este acto como 
de alta traición. Él era nieto del 
primer Presidente de Vietnam 
del Sur, una voz autorizada para 
el pueblo y para las autoridades 
internacionales. Por ello, el 15 
de agosto, fue encarcelado y 
durante 13 años llevado de una 

prisión a otra, a veces con un duro sistema 
de aislamiento. Desde la cárcel conseguía 
enviar algún mensaje para ayudar a los 
cristianos a permanecer fieles, llegaba in-
cluso a convertir a sus carceleros. 

El 21 de noviembre de 1988, gracias 
al compromiso del Vaticano y de la co-
munidad internacional, Mons. Nguyen fue 
liberado, aunque no podía desplazarse li-
bremente. Desde Bangkok los focolarinos 
fueron muchas veces a visitarlo, mante-
niendo los contactos que nunca se per-
dieron totalmente ni siquiera durante su 
reclusión. En 1991 el Gobierno de Vietnam 
le pidió que abandonara el país. Lo aco-
gió el Vaticano y en 1998 Juan Pablo II lo 
nombró Presidente del Consejo Pontificio 
de Justicia y paz y nombrado cardenal 
en 2001. En 2000 le pidieron que predi-
cara los ejercicios a la Curia Romana. De 

mariápolis
12  2017 31



ahí nació el  libro  Testigo de espe-
ranza  fuertemente impregnado 
de la espiritualidad de la unidad. 
Murió en 2002 en olor de santidad. 
Chiara Lubich fue entre las últimas 
personas que le visitó. Por la evi-
dencia de sus virtudes heroicas, en 
2010 se abre el proceso de canoni-
zación y el 4 de mayo de 2017 el 
Papa Francisco lo declara Venerable. 
En el decreto leemos: «El testimo-
nio de fe, esperanza y caridad del 
Siervo de Dios que se difundió, día 
tras día, con humildad y discreción, 
es una constante invitación a la 
santidad colectiva, que encuentra 
su máxima expresión en la fidelidad 
a Dios y en la mutua ayuda en el 
recorrer el camino de santidad». Un 
ejemplo de vida evangélica según 
la espiritualidad de la unidad que el 
Cardenal Van Thuan ha dejado en 
consigna a todos.

Sameiro De Freitas

Para quien desee profundizar su fi-
gura señalamos dos libros editados por 
Ciudad Nueva: Testigo de Esperanza (año 
2000) y  el camino de la esperanza. 
Testimoniar con alegría la pertenencia a 
Cristo, (año 1992)

En ocasión de la conmemoración litúrgica (el 29 
de octubre) han sido muchas las citas que la han re-
cordado. En Loppiano, en las tradicionales «24 horas 
de luz» (De las 12 del sábado a las 12 del domingo) a 
través de coreografías, escritos, testimonios sobre su 
vida, cientos de jóvenes han renovado la conciencia 
de tener una vida sola y de quererla gastar bien. 

No podía faltar una celebración presidida por el 
obispo de Aquí en Sassello  (Italia), su ciudad natal, 
así como los numerosos eventos en ciudades italia-
nas. Entre todos, una mención particular del retiro para 
jóvenes sacerdotes y diáconos en Varazze (Savona) lo-
calidad cercana a los lugares de Chiara Luce. 

En India, como recuerdo de todo lo que Chiara 
Luce tenía en el corazón a los niños desfavorecidos, 
el grupo «For you Jesus» se erigió promotor de un 
programa para el desarrollo humano y social de un 
centenar de niños pobres. Siempre también en esos 
días se quiso lanzar una campaña de donación de 
cabello para apoyar a los enfermos de cáncer, impli-
cando a más de 300 chicas.

Los y las jóvenes que están en la Escuela gen de 
la Ciudadela Paz de Tagaytay (Filipinas), hablaron 
de su vida en un festival cercano con más de 1.000 
jóvenes filipinos e indonesios. 

Entre las distintas iniciativas en Brasil, resalta 
la del hospital oncológico pediátrico de Sorocaba, 
donde, en la capilla a ella dedicada, siempre muy 
frecuentada por los jóvenes hospitalizados, el 29 de 
octubre el Arzobispo J. E. Akamine celebró una Misa. 

Aún no tenía 19 años cuando el 7 de octubre de 1990, 
Chiara Luce levantaba su vuelo al cielo, testimoniando al mundo 
que Dios-Amor es plenitud de vida. Veinte años después, el 25 
de septiembre de 2010, en el santuario romano del Divino Amor 
fue proclamada beata. Se incluirá entre los «testigos jóvenes» en 
el próximo Sínodo de los jóvenes 2018¹.

Chiara Badano  

«Luz» para el Sínodo  
de los jóvenes 2018

Muchas las citas en el mundo el 29 de octubre

1 http://youth.synod2018.va/content/synod2018/it/giovani-
testimoni/beata-chiara-badano.html
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sEn Sofía (Bulgaria), fueron 
las gen3 quienes presentaron a 
Chiara Luce en la Misa dominical. 
Cabe recordar que, en 2015, en el 
Encuentro Nacional de Jóvenes 
Católicos, hubo un musical sobre su 
vida y desde entonces en Bulgaria 
es muy querida.

La fiesta organizada en el 
Centro Mariápolis de Paraná 
(Argentina) tenía como título: 
«Una vida entre el cielo y la tierra». 
En la Ciudadela El Diamante en 
México, un musical dio a conocer a 
muchos jóvenes su camino de san-
tidad. En España celebraciones en el 
Puerto de Santa María y en Bergara 
en el Convento Santísima Trinidad. 

Se festejó en Camerún, mien-
tras que en Tanzania dos jornadas, 
con la participación de cientos de 
jóvenes, que suscitaron importan-
tes ecos: «He comprendido que no 
debo estar triste cuando estoy en-
fermo; como ella quiero dar feli-
cidad a las personas que vengan a 
verme». «Quisiera yo también vivir 
como ella una vida santa y conocer 
aún más a Dios». «Yo también quiero 
hacer como Chiara Luce. Ella es mi 
hermana mayor: ella, que consiguió 
amar a todos incluso en los mo-
mentos difíciles». «He recuperado la 
esperanza aun en medio de las difi-
cultades». «Pido que estas jornadas 
dedicadas a Chiara Luce se hagan 
cada año, para que muchos otros 
jóvenes puedan volver a Dios y vivir 
una vida feliz y en el amor. ¡Con ella 
podemos cambiar el mundo!». 

Sameiro De Freitas, Marco Bartolomei

Para indicar iniciativas, eventos:  
infochiaraluce@focolare.org  

Facebook: Chiara “Luce” Badano.

Danielle 
Dejemeppe-Piron
«Cuando soy débil es cuando  
soy fuerte» (2Cor 12,10)

A los 16 años Danielle, de Bélgica, participa 
en un concierto del Gen Rosso. El mensaje evan-
gélico propuesto por aquellos jóvenes le impre-
siona profundamente, encendiéndole el deseo de 
responder con todo su ser a Dios que redescubre 
como Amor. Algunos años después se casa con 
Damien, también él del Movimiento. Juntos quie-
ren contribuir como familia, a la realización de la 
oración de Jesús: «Que todos sean uno»: por esto 
su casa está siempre abierta, y lo estará también 
para los amigos de los cinco hijos que nacerán. 
Danielle se convierte en una focolarina casada y 
además de encargarse, con Damien, de un gru-
po de Familias nuevas, logra encontrar el tiempo 
para comprometerse también en la parroquia, 
ayudada por una simpatía y un humor que le ha-
cen atractiva para todos.

En 1991 escribe a Chiara: «Dios ante todo, 
tanto en la familia como en el focolar: Esto es lo 
que quiero» y en 1997 le confía: «Quiero perder 
mi humanidad en Jesús para una unidad cada vez 
mayor con Él y los hermanos». Todavía en 2004: 
«En los momentos de alegría o de sufrimiento, en 
la paz o en la rebelión, en la duda o en la confian-
za, el Espíritu Santo siempre me ha inspirado la 
esperanza en el amor de Dios». 

El año 2015 será un año muy difícil para ella: 
se siente como en un túnel, pero, «incluso en 
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plena aridez -escribe-, me he mantenido fiel 
a la oración; he puesto todo en el corazón de 
Dios segura de que Él me ama. He tratado 
de ser “una pequeña María” en el silencio, en 
la confianza. Y he recibido el céntuplo: una 
aceptación más profunda de mi yo».

Precisamente ese año le confían un im-
portante proyecto de formación en el Vicaría 
de Brabant Wallon, al que se dedica con mu-
cho entusiasmo. Pero poco tiempo después 
descubre la enfermedad y debe detenerse. 
Aun en la incertidumbre del futuro, impre-
siona su amor hacia cada prójimo y el total 

nació en 
el sur de Brasil, 
Irineu es to-
davía semina-
rista cuando 
encuentra a 
los Focolares. 

Profundamente impresionado «por el modo 
de relacionarse de las personas -como con-
fía él mismo -, la alegría de sus caras y por la 
armonía que veía alrededor», pide y obtiene 
el permiso de pasar un año en la Mariápolis 
Araceli (ciudadela de los Focolares en los al-
rededores de San Pablo), pasa a formar par-
te del grupo de seminaristas que da inicio 
a la Escuela gens en Brasil. Sus experiencias 
de Evangelio vivido hacen mella en muchas 
personas que encuentran en los distintos 
estados del país donde están llamados a dar 
testimonio, convirtiéndose en la base para 
el noticiario  Perspectivas de Comunhão,  la 
versión brasileña, que existe aún hoy, de la 
revista Gen›s. De vuelta en el seminario, Ireneu 
continúa su recorrido formativo con el estilo 
de vida aprendido en la Escuela, construyendo 
relaciones fraternas con todos en una nueva 

abandono en Dios: un testimonio muy fuerte 
que le piden que comparta en los encuen-
tros de pastoral sanitaria.

Apoyada por Jesús en medio con 
Damien y con el focolar, transcurre sus úl-
timos meses serenamente, hablando sin 
temor de su «marcha» que siente cercana. 
Recibe la visita del obispo, del párroco, de 
los compañeros: muchos de ellos afirman 
captar en su mirada un anticipo de ese 
Paraíso hacia el que Danielle levanta el vue-
lo acompañada por María, el 27 de octubre, 
con sólo 56 años. 

comprensión de su vocación. «Antes tenía una 
imagen del sacerdocio ligada al status - dice 
- de modo que mis esfuerzos personales eran 
alcanzar esa meta. Con el Ideal aprendí que 
antes de todo debía ser cristiano: pasar de la 
teoría a la práctica, de una vida cómoda a la 
acción, del egoísmo a la caridad, como hizo 
María, la sierva del Señor, y poder cantar como 
ella el Magníficat». 

Durante veinte años D. Irineu desem-
peña su ministerio sacerdotal en varias pa-
rroquias y como profesor en la diócesis de 
Toledo (Paraná). En 1999 Viene consagrado 
obispo y enviado a Garanhuns, al nordeste 
del país. Ahí se distingue por su gran sencillez 
en el reunirse con la gente y como promo-
tor de numerosas obras eclesiales y sociales. 
Después es trasladado a Joinville, donde per-
manece hasta el 1 de julio de 2016, cuando, 
con sólo 56 años, viene de repente llamado 
a la Casa del Padre. Como dicen muchos, 
Dom Ireneu es un obispo que será recordado 
como un hombre de gran bondad.

Francis Xavier  
card. Kriengsak Kovithavanij

Obispo Irineu  
Roque Scherer
Hombre de una gran bondad
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Madre 
Maria Grazia 

Marchesini
Fuerte e intuitiva, sentido 

materno y espíritu profético 

Elegida madre general de las 
Hijas de Jesús de Verona en 1966, 
desempeña ese cargo durante 27 
años, aprovechando sus muchas cualidades 
de mujer fuerte e intuitiva, dotada de senti-
do materno y del espíritu profético de quien 
ve más allá de las apariencias. En tiempos 
difíciles, en los que el Concilio pide una re-
novación, activa una serie de itinerarios for-
mativos para redescubrir y mantener vivo el 
espíritu del fundador. De su hermano Gino, 
sacerdote focolarino, conoce la espirituali-
dad de Chiara y en ella encuentra inspiración 
para actualizar su carisma y hacer que res-
ponda a los nuevos tiempos. Abre a todas las 
Hijas de Jesús la posibilidad de captar esta 
nueva luz que lo puede iluminar mejor. 

Al final de cada tan-
da de ejercicios espiritua-
les, invita a las focolarinas 
o a los focolarinos a dar 
su propia experiencia de 
focolar. En sintonía con 
Chiara abraza a Jesús 
Abandonado e invita a sus 
hijas a amarlo, animándo-
las a afrontar las dificulta-
des con perseverancia y 

abandono en Dios. Cuando finaliza su man-
dato se dedica especialmente a las enfermas 
y a las ancianas. Todo en ella se convierte en 
oración y donación. A cuantos van a visitarla 
los bendice trazando la señal de la cruz con el 
rosario que lleva al cuello. Esta es su despedi-
da antes de adormecerse en el Señor el 27 de 
agosto de 2016 a la edad de 96 años. 

Es poco decirle Gracias por lo que ha 
sido y lo que hizo. Cada una de nosotras 
guarda en el corazón las palabras que su-
surraba sellando cada encuentro personal: 
«Cuento contigo, Jesús te ama mucho». 

La comunidad de las Hijas de Jesús de Verona

Lenarčič Matilda
«Mujer, grande es tu fe» (Mt 15,28)

Entre las primeras voluntarias de la ex-Yu-
goslavia, Matilda nace en Vukovar (Croacia), 
pero por la profesión de su padre se trasla-
da luego a otras ciudades del país. Profesora 
de matemáticas, su primer trabajo es en el 
Instituto de Komen (Eslovenia). Momento cla-
ve de su vida es el encuentro con los Focolares 
que la lleva a poner a Dios en primer lugar y a 
la convicción de que el amor es la fuerza más 
grande que existe. En los tiempos difíciles del 
comunismo logra superar todo obstáculo con 
tal de participar en los encuentros con Chiara 
en el Centro. Con su vida logra llevar el cris-
tianismo a la escuela y a los ambientes que 
frecuenta, ayudando a cuantos lo necesitan, 

como a un alumno con 
dificultades de apren-
dizaje, que terminará 
el curso con unas notas 
excelentes. A una fami-
lia de seis personas que 
buscaba casa le ofrece 
la suya. 

Con la guerra de 
independencia y pos-
teriormente con el con-
flicto en Croacia y en 
Bosnia Herzegovina, 
el gran patio de su casa se convierte en un 
centro de acogida para las ayudas huma-
nitarias procedentes de Italia destinadas a 
Eslovenia, Croacia, Bosnia y Serbia.

A comienzos de 2016 sus fuerzas co-
mienzan a disminuir, luego una mala caída la 
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obliga a la hospitalización. Enseguida acepta 
la nueva voluntad de Dios y, como testimonia 
la enfermera que la cuida, sigue siendo un 
«sol». no piensa en sí misma, para ella cada 
persona que encuentra es Jesús, a quien pres-
ta toda su atención. A quien va a visitarla le 
pide que asegure a todos los que preguntan 
por ella que «estamos juntos en la oración». 

Después de haber dedicado toda su 
vida a anunciar el carisma de la unidad, el 
23 de octubre de 2016, a la edad de 88 años, 
Matilda alcanza en paz la Casa del Padre. 

Katarina Gerzina

suma de dinero para la operación de su hijo, 
pero la agencia encargada de la transacción 
la engañó. Con Enzo fuimos a hablar con el 
encargado, el cual, al darse cuenta de que la 
mujer tenía quien le ayudara, se vuelve atrás 
y el dinero llega a su destino. Pero Enzo quie-
re amarla hasta el fondo y suscita una cadena 
de personas para que la ayuden en los gastos 
diarios».

Cuando se manifiesta la enfermedad, que 
lo lleva a la diálisis, se abre para él un nuevo 
capítulo en el cual, tras un primer rechazo, 
poco a poco llega a la aceptación de la enfer-
medad y a valorar el dolor. Su adhesión a la 

voluntad de Dios lo lleva a ser cada 
vez más paciente y a tratar, quizá 
solo con una sonrisa, de dar amor, 
agradecido a Dios por cada día 
más que le regala. Los enfermeros 
y las personas que tres veces a la 
semana encuentra en su calvario, 
quedan edificados.

Enzo nos deja el 11 de sep-
tiembre, a la edad de 73 años, 
amorosamente cuidado hasta el fi-
nal por Ángela y por su hijo Giulio. 

Mario Cardilli

Innocenzo 
(Enzo) 

Gargiullo
Una vida plenamente 

realizada

Transcurre el año 
1975. Enzo, joven romano, 
junto a su novia, Ángela, 
deciden casarse durante la Mariápolis. Es 
el comienzo de una vida juntos totalmente 
dedicada - como voluntarios de la obra - 
al don de sí mismos al servicio de los de-
más. Cuarenta años de vida gastados por 
los más necesitados, como los enfermos 
en hospitales; Enzo es cofundador de una 
asociación de Voluntariado hospitalario 
(Arvas). Todos recuerdan su gran corazón, 
su generosidad, su dedicación para llevar 
adelante, huyendo de todo protagonis-
mo, las muchas cosas que logra realizar. 
Quienquiera que se dirija a él no queda 
abandonado a su suerte, sino que recibe 
una ayuda concreta, de él personalmente 
o de otros a quienes consigue involucrar. 
Ángela cuenta: «Una señora que había 
venido a trabajar a Italia, quiso mandar a 
Ecuador, con mucho sacrificio, una fuerte 

Margaret 
Collinson

La irradiación es su fuerte 

nacida en una familia 
católica de Gran Bretaña, va 
a Londres para estudiar en-
fermería. A los veinte años 
se casa con Jack, un profe-
sor anglicano y nacen tres 
hijos. Por una compañera, 
Margaret - que mientras tanto se traslada 
con la familia a Leeds - llega a conocer a los 
Focolares y se convierte en una voluntaria 
de la obra. En el núcleo se le encomienda el 
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aspecto de la comunicación. Pero también la 
irradiación es su fuerte. Junto con su marido 
se ocupan de personas solas por donde las 
encuentren, incluso durante sus vacaciones, 
escuchándolas y acogiéndolas en su casa. A 
través de la  Palabra de vida  y la revista  New 
City, Margaret intenta transmitirles la esperan-
za que brota del Evangelio. 

Transcurre los últimos cuatro años de 
su vida en una residencia de atención espe-
cializada para enfermos de Alzheimer y el 5 
de noviembre de 2016, a la edad de 79 años, 
concluye su «santo viaje». En el funeral su hijo 
Andrew, que no forma parte del Movimiento, 
quiere expresar públicamente todo lo que los 
Focolares han significado para ella. 

Margareth Wilkerson

Giuseppe 
Pierobon 
Llenar de Dios cada vacío

Bepi, así lo llaman todos, 
está entre los primeros volun-
tarios de Cittadella (Padua). 
Hombre fuerte, verdadero, se-
guro, dispuesto a no rendirse 
nunca y dispuesto siempre a 
amar a cada prójimo, sobre todo a quién está 
más en dificultad. Su lema es: llenar cada 
vacío de Dios con el amor, el servicio, ofre-
ciendo todo dolor. En el «hacerse uno», sabe 
acoger en sí los sufrimientos de los demás, 
abrazando en ellos a Jesús Abandonado 
siempre, enseguida, con alegría. Son muchos 
los que dan testimonio de la profundidad de 
su fe, un don que sabe infundir también en 
torno a él y que cultiva a través de la oración 
y de la misa diaria.

Apoyado por su mujer Flavia y por su 
bella familia, es fuerte su compromiso con 
la obra que se concreta además en las 40 
suscripciones anuales a Città Nuova y en la 
distribución de 400 hojas de la  Palabra de 

vida. En comunión con Chiara 
Lubich y Chiara Luce Badano, 
en los últimos tiempos Bepi 
se convierte cada vez más en 
ejemplo de quien sabe ofre-
cer el dolor más duro, aquel 
que parece no dejar respiro, 
con continuos «por ti Jesús», 
generando alrededor una at-
mósfera de Paraíso. 

El 12 de septiembre, a 
los 95 años, llega a la Patria celestial, desde 
donde pensamos nos mire con ese amor fra-
terno que siempre lo caracterizó.

a cura di Pino Tasca

Luciano Di 
Anastasio
Siempre dispuesto a 

donarse

A los 34 años Luciano, 
que trabaja de pintor en 
Teramo, participa por pri-
mera vez a una Mariápolis. 
Impresionado al ver el 
Evangelio puesto en prác-
tica, se confiesa después 
de mucho tiempo y pronto asume la voca-
ción del voluntario. Casado con María y pa-
dre de tres hijos, está siempre dispuesto a 
donarse a los demás, con una predilección 
por la Madre celestial que lo lleva, junto a su 
esposa, a rezar a menudo el rosario. 

Con la trágica pérdida de su hijo Gilberto, 
de solo 28 años, vive una fuerte experiencia 
de Jesús Abandonado de la que saca fuerzas 
para vivir aún más profundamente el Ideal. El 
anuncio, en 2014, de una grave enfermedad, 
no le impide continuar su compromiso de vo-
luntario con su acostumbrada generosidad. 

Últimamente, sintiendo acercarse la 
hora de la partida para el Cielo, pide reci-
bir  la unción de los enfermos por el mismo 
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sacerdote que le había confesado en su conversión, 
con quien había construido una relación especial. 
En los últimos días su mirada está fija en el crucifijo 
que tiene delante, diciéndole a menudo que está 
dispuesto a encontrarlo después de haberlo ama-
do tanto en el prójimo. El encuentro se realiza el 29 
de octubre a la edad de 81 años.

Enzo Parenza

Lucia Marras 
Caradonna

«Yo soy la vid, vosotros sois los 
sarmientos» (Jn. 15,5)  

De origen sar-
do Lucia, para todos 
Lucetta, vive su juven-
tud en Turín (Italia), 
donde, en la parro-
quia, conoce a Franco 
y juntos descubren el 
Ideal de Chiara Lubich.

Después del ma-
trimonio y la llegada 
de los primeros cuatro hijos, se trasla-
dan a Bari por el trabajo y allí nacerán los 
otros cuatro. Con el descubrimiento de la 
vocación de voluntaria Lucetta comienza 
a mover sus pasos en lo social, reforzan-
do su pasión por la humanidad y por el 
diálogo con personas de otras culturas y 
religiones, convirtiéndose en madre sabia 
y acogedora, no solo de sus hijos, sino 
también de todos los que encuentra.

Su vida se caracteriza por una gran 
fe en Dios Amor que sabe transmitir. Son 
muchos los que se han adherido al Ideal 
gracias a ella, dando origen a una flore-
ciente comunidad de la obra.

La vida de núcleo y la elección de 
Jesús Abandonado le ayudan a estar 
siempre en la luz a pesar de las muchas 
situaciones de dolor que atraviesa, entre 
otras la enfermedad que, aunque la con-
sume, es una ocasión para amar hasta el 
último día. 

El 14 de abril, viernes Santo, escribe 
entre otras cosas a las compañeras de 
núcleo: «Me encuentro viviendo, según 
la partitura de mi director de allá arriba, 
en situaciones físicas nuevas en las que 
solo puedo repetir: Padre en tus manos 

Rosa 
Steinegger
Una mujer fuerte  
llena de ternura

Desde pequeña Rosa, 
natural de Suiza, se pre-
gunta cuál es el plan de 
Dios sobre su vida. Después 
de haber terminado la es-

cuela trabaja como modista, luego como cola-
boradora familiar y como cocinera. Encuentra el 
Movimiento y para profundizar el conocimien-
to de la espiritualidad de la unidad se traslada a 
Colonia (Alemania) y es aquí donde descubre su 
camino: ponerse al servicio directo de la Iglesia. 
Acepta la propuesta de d. J. Gleich de trabajar en 
la rectoría de su parroquia y se esfuerza por con-
vertirla en una casa para todos. ¡nunca hubiera 
imaginado que permanecería allí, durante 51 
años! La gente se dirige a ella con mucho gusto: 
Rosa sabe escuchar a todos e intuir sus necesida-
des, ayudándoles a resolver los diferentes proble-
mas, infundiendo serenidad y alegría. 

Ser colaboradora parroquial no es un tra-
bajo fácil y no siempre se entiende, pero es pre-
cisamente gracias a su ejemplo de mujer libre, 
profundamente espiritual, capaz de dar en modo 
autónomo una verdadera ayuda al párroco y a la 
parroquia, lo que hace que muchos puedan reco-
nocer la utilidad y la importancia de su tarea. 

El 2 de junio Dios la llama a la edad de 81 años. 
Un sacerdote escribe de ella: «Una mujer fuerte 
pero llena de ternura, preparada para ser aceptada 
en el Cielo». 

d. Wilfried Hagemann 
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Nuestros familiares 
Han pasado a la otra Vida:  María 
Bambina, mamá de Roccia 
Orlandi  y  José, hermano de 
Rosa Mafalda, focolarina de la 
Mariápolis Romana; Antonio, papá 
de Pietro Buccelletti  y  Giovanni, 
hermano de Antonio Marangoni, 
focolarinos en Loppiano; Juan, 
papá de Toni Torres, focolarino 
en Sevilla (España);  el papá de 
María Isabel Rocha, focolarina 
a ohio (USA); el papá de Chris 
Ronayne, focolarina en Liverpool 
(Gran Bretaña); la mamá de Marika 
Fekete, focolarina en Hungría; 
Lucrecia, mamá de Vicente Correa, 
focolarino en Bilbao; la mamá de 
Verónica Bishop, focolarina angli-
cana en Liverpool; el papá de Nina 
Vyazovetskaya, focolarina ortodo-
xa en Belgrado.

pongo mi espíritu. Gracias por vuestra 
cercanía, que me da la fuerza para afron-
tar con gran serenidad cada momento 
de comunión con el Esposo. En el abrazo 
y beso de la cruz, me comprometo a ser 
constructora de unidad y su testimonio. 
También con Franco estamos en esta 
línea. ofrezco y pido para que el Santo 
entre nosotros nos haga a todas santas y 
santos con Él».

Habiendo comprendido que se es-
taba acercando la marcha para el Cielo, 
serenamente se prepara el viaje. El 11 de 
mayo, a los 72 años, concluye su ofer-
ta, dejando tras de sí el testimonio de 
una vida toda entretejida de amor. Dice 
de ella el párroco: «Con su vida Lucetta 
se ha convertido en una página del 
Evangelio».

Domenichina Di Gennaro

Enero | «Tu diestra, Señor, es magnífica en 
poder» (cf. Ex 15,6).

Febrero | «Al que tenga sed yo le daré de 
la fuente del agua de la vida gratuitamen-
te» (Ap 21,6).

Marzo | «Hazme conocer, Señor, tus caminos, 
enséñame tus caminos» [Sal 25(24),4].

Abril | «En verdad, en verdad os digo: ¿quién 
cree tiene vida eterna» (Jn 6,47).

Mayo | «El fruto del Espíritu es amor, alegría, 
paz, magnanimidad, benevolencia, bondad, 
fidelidad, mansedumbre, dominio de sí» 
(Gal 5,22).

Junio | «Bienaventurados los operadores de 
paz, porque serán llamados hijos de Dios» 
(Mt 5,9).

Julio | «Te basta mi gracia; la fuerza se 
manifiesta plenamente en la debilidad» 
(2Cor 12,9).

Agosto | «Te he amado con amor eterno, 
por eso sigo siéndote fiel» (Jr 31,3).

Septiembre | «Aceptad con docilidad la 
palabra que ha sido plantada en vosotros y 
puede llevaros a la salvación» (GC 1,21).

Octubre | «Pero si os dejáis guiar por el 
Espíritu, no estáis bajo la Ley» (Gál 5,18).

Noviembre | «Mirad: estoy a la puerta y 
llamo. Si alguien oye mi voz y me abre 
la puerta, yo iré por él, cenaré con él y él 
conmigo» (Ap 3,20).

Diciembre | «Estad siempre alegres en el 
Seño» (Flp 4,4).

Palabras de vida 2018
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DICIEMBRE DE 2017 

sumariO
  ESPIRITUALIDAD

 2 Pensamiento de Chiara Lubich. Dar vida a Jesús

  EVENTOS

 3 nueva colección editorial. Las obras de Chiara Lubich

  EL PUEBLO DE CHIARA

 5 Un año de “Family Highlights”. Luces para la sociedad.  
 El encuentro de las secretarías de Familias nuevas.  
 como preparación a Dublín 2018

 8 En Chile 50 años de fraternidad con la presencia de Jesús Morán

 11 En Fortaleza. Vuelven las “olimpiadas” de los Chicos por la unidad

  EL CENTRO

 14  Hacia el Genfest. Los jóvenes del Movimiento juntos para diseñar 
el futuro. La invitación de Emmaús

 16 Voluntarias, voluntarios y Humanidad nueva. Desafíos para la encarnación

 19 “Living Peace”. Proyectos de paz que crecen

  EN DIáLOGO

 22  En Polonia. 36° encuentro de obispos de diversas Iglesias amigos de los Focolares

 24 “Juntos por Europa” en Viena. Un futuro prometedor

 26 Las escuelas de Montet al Consejo ecuménico de las Iglesias

 27  Comunión y Derecho. Un libro tras las huellas de la fraternidad. En la 
Universidad de Vilnius. En Castelgandolfo sobre el empleo público

  EN ACCIÓN

 29 En Welwyn Garden City. obispos de las Iglesias católicas orientales 

 30 Mariápolis en Turquía. En los lugares de los primeros cristianos

 31  Santidad “colectiva” en tierra vietnamita. El Card. Francis Xavier 
nguyen Van Thuan venerable

 32 Chiara Badano. “Luce” para el Sínodo de los Jóvenes 2018.

  TESTIMONIOS

 33 Danielle Dejemeppe-Piron. obispo Irineu Roque Scherer.  
 Madre Maria Gracia Marchesini. Lenarčič Matilda.  
 Innocencio (Enzo) Gargiullo. Margaret Collinson.  
 Giuseppe Pierobon. Luciano Di Anastasio. Rosa Steinegger.  
 Lucia Marras Caradonna.  nuestros familiares
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